
normales, pero los inversores
institucionales, que normalmen-
te plantaban, me parece que han
mermado bastante en sus plan-
taciones.

- ¿Cuál es el plan de foresta-
ción de Aserradero Ubajay?

- Nosotros seguimos plantan-
do, lo que pasa es que seguimos
plantando algo menos 

porque en los últimos cuatro o
cinco años hemos comprado
bastante madera a terceros y
hemos cortado menos madera
propia, entonces no tenemos
más tierra para forestar. El año
pasado compramos algo de tie-

rra y la forestamos, pero este
año no hemos comprado tierras
y hemos forestado unas 80 hec-
táreas. Nosotros seguimos
forestando en todos nuestros
campos.

- ¿A qué productores les com-
pran?

- Nos abastecemos de produc-
tores locales. En los últimos
años, entre el 60 por ciento y el
80 por ciento de lo que procesa-
mos en el aserradero es madera
comprada a terceros. Podríamos
invertir la ecuación y procesar
entre un 70 por ciento y un 80

Entrevista exclusiva

Aserradero Ubajay: “Si queremos
crecer, el camino es la exportación”

Desarrollo Forestal visitó la planta industrial de Aserradero Ubajay, ubicada en la homóni-
ma localidad entrerriana. Mantuvo allí una extensa entrevista exclusiva con César Bovino,

socio gerente de la empresa familiar. “Los productores forestales históricos siguen forestan-
do a ritmos normales, pero los inversores institucionales, que normalmente plantaban, me

parece que han mermado bastante en sus plantaciones”, afirmó el entrevistado.

- ¿Cómo está la
situación de viveros en
Entre Ríos?

- Yo lo que veo, y
también según me
cuentan viveristas, es
que están vendidos y
han producido en base
a compromisos de ven-
tas anteriores. No es
que se juegan a produ-
cir de antemano. Por
ejemplo, antes tenían
pedidos por 5 millones
de plantines y producí-
an un 20 por ciento o
30 por ciento más. Hoy
me parece que no es
así. Sé por un amigo que quiso
a fines de julio conseguir algu-
nos plantines más y ya no había
disponibilidad en los viveros de
la zona. No obstante, no tengo
información sobre cuántas hec-
táreas se van a plantar en la pro-
vincia este año.

- Hay en Corrientes preocu-
pación por la falta de planta-
ción de pequeños y medianos
productores, lo que implica un
avance en la concentración de
masa crítica entre grandes pro-
ductores.

- Acá vemos algo similar. Los
productores forestales históri-
cos siguen forestando a ritmos

Continua en Pag.: 2/3
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Sergio Massa, anun-
ció que desde el 9
de octubre rige un
incentivo exportador
para PyMEs. Lo hizo
en una presentación realizada en la sede
de la Confederación Argentina de la
Mediana Empresa (CAME). Ver Pag.: 6

En exclusiva con la
Licenciada en Química
Nidia Boggio, quien tra-
baja como gerenta
General de GMF
Argentina, que conduce Proyecto Santo
Domingo (PSD) en Corrientes para Novar-
tis. Fue durante las recientes 37º Jornadas
Forestales de Entre Ríos. Ver Pag: 7

Vista aérea de la planta industrial, ubicada en el kilómetro 201 de la ruta nacional

14, en la entrerriana Ubajay.

Información actualizada día a día 

En l ínea. . . . !

Encuentro técnico

V Congreso Nacional de
Sistemas Silvopastoriles
tuvo 300 participantes

El V Congreso Nacional de Sistemas Silvopastoriles 2023
se desarrolló el 16 de octubre en la Facultad de Agrono-
mía de la Universidad de Buenos Aires (UBA), en medio
de una jornada primaveral que permitió a los asistentes
disfrutar del parque del predio. El martes 17 de octubre

se produjeron las salidas a campo. Dos enviados especia-
les de Desarrollo Forestal participaron del evento.

El evento permitió conocer la técnicas, investigaciones y cono-
cimientos que con estas prácticas combinadas logran un mejor
rendimiento económico, con indicadores sociales y ambientales
muy positivos. 

Por ello, se promueve en la Argentina la integración de los sis-
temas forestales y ganaderos, con el desafío de lograr un equili-
brio entre las dimensiones productiva, ambiental y social.

Organizaron el V Congreso Nacional de Sistemas Silvopastori-
les 2023 INTA Argentina, a través

Exclusivo

Cambios en espacios
empresarios ante la nueva

etapa que se avecina
Aún antes de que se conociera que Sergio Massa y Javier

Milei disputarían el balotaje presidencial del 19 de noviembre,
hubo cambios en AFoA y en uno de los dos grupos foresto

industriales más grandes del país. Incluso, la Sociedad Rural
Argentina se incorporó a ConFIAr. Este artículo incluye el aná-
lisis de comunicados de prensa e información exclusiva obteni-

da por Desarrollo Forestal en los pasillos del sector.

Los dos conglomerados forestoindustriales más grandes de la Argen-
tina, Arauco Argentina y Central Puerto (CP) -que posee los activos de
la ex Forestal Argentina S.A. (FASA) y la ex EVASA- ocuparán hasta
2025 la presidencia y la vicepresidencia de la Asociación Forestal Argen-

Continua en Pag.: 4´5

Conntinua en Pag.: 16
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se hizo bien y de lo que se hizo
mal. Ahora estamos llevando la
teoría a la práctica y estamos
viendo lo que tenemos que
mejorar. Hay mucho (enfatiza)

para mejorar.
- ¿Qué inversiones realizó la

empresa en esos últimos 7 años?
Mencionaste que han comprado
algunas hectáreas de tierra.

- Hemos hecho una planta de
remanufactura, hemos invertido
bastante en la automatización,
con máquina de tecnología de
primera. Además, en los últimos
dos años hemos intentado ser
más eficientes en toda la indus-
tria en general. Nosotros llega-
mos a una escala importante
para nosotros, pero con bastan-
tes ineficiencias. Tenemos
muchísimo para mejorar. Esta-
mos trabajando. Ya hemos logra-
do tener toda la capacidad de
secado que necesitamos.

- ¿Qué capacidad de secado
tienen?

- Hoy tenemos diez secaderos,
todos energéticamente más efi-
cientes. Estamos tratando de
ajustar los costos en toda la
cadena. Antes de tomar la deci-
sión de agrandar la capacidad
estamos en este proceso que
mencioné.

- ¿Cuántos metros cúbicos
producen por mes?

- Hoy producimos 3.900
metros cúbicos por mes de
tablas. Se seca alrededor del 35
por ciento al 40 por ciento, que
representa poco más de 1.400
metros cúbicos. El resto se
vende verde para construcción,
embalaje. Un 20 por ciento de la
madera seca -que ofrecemos en
tres calidades- se vende para la
industria del mueble, aberturas,
molduras. Se venden las dos pri-
meras calidades a industrias que
le pueden agregar más valor a la
madera que nosotros. Entonces
ellos pueden pagar otro precio la
materia prima. 

Y el restante 80 por ciento lo
trabajamos nosotros, con
muchos productos: vigas lami-
nadas, tableros de listones, pro-
ductos para revestimiento.

- Siempre en eucalipto.
- Sí, nosotros somos producto-

res de eucalipto.

Mercados externo e interno
- ¿Están exportando a Uru-

guay?
- Estamos exportando algo,

bastante menos de lo que quisié-

Entrevista exclusiva

Aserradero Ubajay: “Si queremos
crecer, el camino es la exportación”

por ciento de madera propia,
pero en los últimos años hemos
decidido aumentar los stocks y
cortar menos madera nuestra.

- ¿Por qué han tomado esa
decisión?

- Eso tiene que ver con un
tema de valores de la materia
prima. Ésta es una empresa
familiar y la familia decide si
quiere cortar o no. Es por una
cuestión de la macroeconomía,
más que por un tema del sector
forestal.

- En algún momento dijiste
que Aserradero Ubajay apunta-
ba a producir tableros alistona-
dos y a clasificar mejor la made-
ra.

- Nosotros estamos trabajando
hace años con raleo y poda. Eso
algo se está viendo… aunque
bastante menos de lo que yo
pensaba. Nosotros arrancamos
hace relativamente poco con
nuestra planta de remanufactura,
hacer unos 7 años. Ahora esta-
mos llegando a un volumen inte-
resante, por lo menos para nues-
tra escala, entonces ahora esta-
mos viendo el trabajo que se
hizo hace 7 años. Estamos en el
proceso de evaluación de lo que

ramos. El año pasado hemos
exportado casi el 4 por ciento de
la producción y este año llegare-
mos al 5 por ciento. Considera-
mos que es extremadamente
bajo y que es muy complicado,
por el contexto del país, exportar
para una empresa como la nues-
tra. Para una PyME del tamaño
como la nuestra es muy difícil
por los vaivenes cambiarios.
Conseguir un cliente para noso-
tros es extremadamente difícil.
Estamos exportando a Uruguay;
no diría que es algo permanente.
Hacer compromisos con el tema
cambiario… (piensa) es difícil.

- ¿Están exportando a Uru-
guay?

- Estamos exportando a Uru-
guay. Estamos enviando algo.
No diría que es permanente,
pero estamos mandando produc-
tos. Poco.

- ¿Puede favorecerlos la
reciente eliminación de reten-
ciones para las economías
regionales?

- Hay un montón de cosas. Yo
veo que, para una empresa como
la nuestra, exportar es un proce-
so… te diría, bastante largo. No
es que por una medida veamos
el impacto en 10 minutos. Noso-
tros tenemos que tener certidum-
bre cambiaria, certidumbre con
el tema de las retenciones. Son
procesos que llevan un tiempo
prudencial. Es complejo si cam-
bian esas variables permanente-
mente. Todo eso repercute en el
trabajo de exportación. Más en
el caso de empresas como la
nuestra, a la que le lleva un pro-
ceso largo tener un ida y vuelta
con un potencial cliente y des-
pués concretar la exportación.

- En Misiones hay un grupo de
empresas que hicieron punta en
conseguir mercados para el pino
y muchos otros fueron detrás de
ellos. Eso no lo veo en Entre
Ríos, si bien quizás cuentan con
maderas de mayor valor que el
pino.

- Comparto lo que decís. Lo
que pasa que exportar pino es un
commodity y el eucalipto no es
conocido a nivel mundial en
madera sólida, sí en madera pul-
pable. Por eso digo que conse-
guir un cliente afuera es extre-
madamente complejo. A noso-
tros nos lleva entre seis meses y
un año desarrollar clientes
medianamente estables. Y no
nos podemos comprometer a
entregar productos a futuro sin
saber lo que va a pasar en el
país, lo que lamentablemente es
bastante habitual.

- Entonces el grueso de las
ventas están en el mercado
interno.

- Sí, yo diría que entre un 95
por ciento y un 97 por ciento de
nuestra producción se dirige al
mercado interno. Si queremos
crecer, el camino es la exporta-
ción.

- En algún momento la empre-
sa Oblak era cliente de ustedes.

- Les entregamos. Somos pro-
veedores. Pero también les ven-
demos a varias empresas de
aberturas y de muebles de todo
el país. También vendemos a

De pag.: 1

César Bovino, socio gerente de Aserradero Ubajay.
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fabricantes de molduras y de
micromolduras. No son grandes
volúmenes; venderemos entre
80.000 y 100.000 pies cuadra-
dos de madera clear.

- En FITECMA 2022 habían
presentado un productos para
utilizar como revestimiento.

- Comenzamos el año pasado
en la feria con ese producto y
nos fue bastante bien. Todavía
estamos haciendo ese tipo de
productos.

- ¿Buenos Aires es el principal
mercado?

- Nosotros estamos en todo el
país, en casi todas las provin-
cias. Tenemos las ventas bastan-
te atomizadas, sin clientes
demasiado importantes. Tene-
mos muchos clientes y entrega-
mos permanentemente.  

- ¿Una de las últimas inver-
siones ha sido la de los paneles
solares?

- Sí, hemos hecho una inver-
sión relativamente chica, de 150
kva (kilovoltamperio; 150 kva
equivalen a 120 kilovatios, apro-
ximadamente). Hace dos meses
la duplicamos, pero los paneles
solares todavía no están instala-
dos (NdR: estaba planificado
que se instalen al cierre de esta
edición). El objetivo es intentar
ser más eficientes y empezar un
camino que, entendemos, es el
correcto. Tampoco tengo los
números en claro.

- ¿Cuál es el objetivo de
incorporar los paneles solares?

- La realidad es que me gustó
lo que vi en el aserradero de
Chodorge y es un tipo de energía
renovable que permite comenzar
con una inversión relativamente
baja. En una primera etapa se
invirtieron algo más de US$
200.000 y la segunda va a ser
similar. Entre ambas vamos a
llegar a una inversión de US$
500.000. En el caso de genera-
ción de energía con biomasa
necesita de una inversión inicial
de entre US$ 1,5 millones o US$

men considerable para nuestra
escala. Hoy las empresas que
está fabricando productos de
valor en eucalipto, en general,
están trabajando relativamente
bien. SI la situación se acomoda
es probable que tengamos la
posibilidad de exportar.

- MI impresión es que tanto en
lenga como en eucalipto hay
posibilidades de generar pro-
ductos de alto valor en un nicho
que ocupan diseñadores, deco-
radores de interiores o arquitec-
tos.

- Yo creo que la realidad de los
que están haciendo productos de
valor hoy en eucalipto han
logrado posicionarlo en un buen
precio. Me parece que depende
de los industriales que sigamos
ese camino y no bajemos la vara,
no bajemos la calidad para no
canibalizar el producto. Me
parece que depende de nosotros
y en ese caso el mercado se va a
agrandar. Caso contrario, vamos
a entrar en un proceso que no es
bueno. Creo que deberíamos tra-
bajar exclusivamente en produc-
tos de buena a muy buena cali-
dad para entrar en los mercados
que comentaste recién. Hay
mercados ávidos de este tipo de
madera, pero hay que trabajar a
conciencia. Y los industriales
tenemos que hacer los deberes
10 puntos. Básicamente, mante-
ner la calidad. Y ahí los merca-

dos van a ser cada vez más exi-
gentes y se puede generar un cír-
culo virtuoso.

- En su momento Oblak busca-
ba eucalipto para una línea pre-
mium.

- Claro. Hoy muchos de los
productos en eucalipto están a
un valor muy arriba de los pro-
ductos en pino.

Historia de un 
emprendimiento familiar
Siete Hermanos S.R.L., más

conocido por su marca Aserra-
dero Ubajay, es un emprendi-
miento familiar llevado adelante
por los hijos de Don Próspero
Bovino y Doña Concepción
Villalba de Bovino.

Las inversiones forestales de
la familia en la zona de Ubajay
se iniciaron en 1972. A media-
dos de los ochenta, el sector
industrial maderero de la región
no contaba con la capacidad
suficiente para absorber los
volúmenes de materia prima que
ya estaban alcanzando su turno
de corta. 

Entonces, se decidió en 1986
encarar un proyecto foresto-
industrial instalando un aserra-
dero que comenzó a producir en
el año 1989.

La familia ha seguido invir-
tiendo en el sector y en la actua-
lidad cuenta con 2.800 hectáreas
destinadas a la producción fores-
tal de la especie Eucalyptus
grandis.

Las plantaciones están locali-
zadas dentro de un radio de 60
kilómetros de la planta de ase-
rrado ubicada en Ubajay, sobre
la ruta nacional 14.

Hacia fines de 2002 la empre-
sa contaba solamente con el área
de aserrado. En consecuencia,
los productos que comercializa-
ba eran tablas y tirantes verdes
que se vendían dentro de los
mercados de la construcción y
de embalajes. 

Se tomó después la decisión
estratégica de incursionar en
otros mercados de la madera, y
avanzar sobre un camino que
lleve a la empresa a una integra-
ción vertical sobre la cadena de
valor.

Así fue que en 2003 se instaló
la primera cámara de secado y a
partir de ahí se comenzó a
comercializar dentro del merca-
do de la tabla seca.

Este producto de mayor valor
agregado es utilizado como
materia prima por fabricantes de
muebles, tableros de listones,
pisos, molduras, aberturas,
decks, instrumentos musicales,
etc.

Fotos: Desarrollo Forestal
(Enviado Especial a Ubajay) y
gentileza Aserradero Ubajay.

2 millones. La idea fue dar un
paso chiquito para ver cómo
funciona esta tecnología.

- Si se habla de concentración
de la oferta de rollos, ¿conside-
rás que a ustedes los puede lle-
gar a perjudicar la compra de
Forestal Argentina S.A. y EVASA
por parte de Central Puerto?

- No tengo respuesta para esa
pregunta. Entiendo que no. Si
viene un jugador con ganas de
invertir y todo lo que eso impli-
ca, es interesante. La región está
ávida de inversiones, de todo
tipo.

- ¿Cómo ves al mercado?
- En los últimos meses está un

poquito más competitivo o com-
plicado, pero hasta el momento
nuestras ventas siguen bien. Con
el tema inflacionario la rentabi-
lidad ha bajado en los últimos
meses. Es algo natural. Se nota
que hay más oferta de madera.
Las exportaciones de Misiones
han caído por la situación del
mercado internacional y eso
explica que haya más oferta de
madera en el mercado domésti-
co. Y es probable que la deman-
da haya caído un poquito.
Entiendo que eso es lo que está
pasando.

Inversiones
- ¿Tienen algún plan de inver-

siones a futuro?
- En septiembre cerramos una

ampliación importante para
nosotros, que es un nuevo gal-
pón de 1.400 metros cuadrados.
También cerramos recientemen-
te la incorporación de un nuevo
secadero, no para ampliar la
capacidad de secado sino para
terminar de contar con secade-
ros más eficientes que los que
teníamos. Eso quedará plasma-
do para fines del primer trimes-
tre de 2024.

- ¿Qué objetivos persiguen en
el área de secado?

- Nosotros secamos entre un
35 por ciento y un 38 por ciento
de nuestra producción. Mi idea
es secar lo máximo posible. Si

mejoramos el diámetro de los
rollos, quizás aumentemos ese
porcentaje. Si no, es imposible
secar más del 38 por ciento de la
producción. El rollo es una limi-
tante para nosotros. No se ven en
la zona muchos rollos mayores a
30 centímetros de diámetros,
que es realmente donde se ve la
madera de calidad para secar.
Estamos trabajando en eso.

- ¿Los secaderos son todos
Göttert? ¿Qué equipamiento tie-
nen en el área de remanufactu-
ra?

- Los secaderos son Göttert.
Nosotros tenemos una muy
buena relación con ellos. Para el

área de remanufactura nosotros
trajimos el año pasado un equipo
para finger joint alemán muy
bueno. Eso nos posibilitó
ampliar la capacidad de produc-
ción de ese producto en un volu-

“El año pasado compramos algo de tierra y la forestamos, pero este año no hemos comprado tierras y hemos forestado unas

80 hectáreas”, dijo el entrevistado.

La empresa inauguró el sector de remanufactura en 2016.
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llan en bosques nativos, dentro
del marco conceptual de Mane-
jo de Bosques con Ganadería
Integrada (MBGI), contemplan
propuestas que promueven la

integración de los sistemas
forestales y ganaderos, con el
desafío de lograr un equilibrio
entre las dimensiones producti-
va, ambiental y social

Cuatro ejes
El V Congreso Nacional de

Sistemas Silvopastoriles 2023,
desarrolló cuatro ejes que per-
mitieron organizar la informa-
ción generada a través de diver-
sos trabajos de investigación y
experiencias socio-productivas.

En un resumen final que ela-
boraron los organizadores, entre

las principales conclusiones
indicaron.

Producción ganadera y 
forestal sostenible
En el eje de producción gana-

dera y forestal sostenible, se pre-
sentaron avances de trabajos de
investigación orientados a gene-
rar información sobre la interre-
lación entre los componentes
forrajero, animal y forestal y el
desempeño de éstos en SSP
implantados, comparados con
sistemas ganaderos a cielo
abierto en diferentes regiones:
Chaqueña, Mesopotámica y
Delta.

En todos esos sistemas los
datos coinciden en que se obtie-
ne una mejor calidad de forrajes
en SSP, respecto a cielo abierto,
expresada en contenido de pro-
teína bruta y digestibilidad, y
mejoras significativas en lo rela-

del Programa Forestal y el
INTA Delta del Paraná y Facul-
tad de Agronomía UBA, con el
apoyo de empresas e institucio-
nes públicas y privadas.

Conclusiones
Durante las sesiones del 16 de

octubre, se escucharon a varios
expositores de diferentes insti-
tuciones, quienes compartieron
sus conocimientos y experien-
cias en el campo de los sistemas
silvopastoriles.

“Cada expositor presentó
puntos de vista interesantes y
útiles que ayudaron a los asis-
tentes a comprender mejor los
sistemas silvopastoriles y cómo
se pueden aplicar en diferentes
contextos. Además, las pregun-
tas y discusiones que surgieron
después de cada presentación
permitieron a los asistentes pro-
fundizar en los temas y aclarar
las diferentes dudas”, indicaron
desde el Programa Nacional
Forestal del INTA.

Los Sistemas Silvopastoriles
(SSP), tanto los implantados
como aquellos que se desarro-

Encuentro técnico

V Congreso Nacional de Sistemas 
Silvopastoriles tuvo 300 participantes

De pag.: 1 cionado al bienestar animal.
Esto expresado en cantidad de

días en que el ganado está
expuesto a estrés térmico y con-
sumo de agua, en ambos casos
con valores menores en los SSP,
respecto a los de cielo abierto.

Por otra parte, si bien en la
producción de carne no se
advierten diferencias relevantes
entre ambas situaciones, uno de
los estudios (IIACS, Leales,
Tucumán) demuestra mejores
resultados en el SSP.

No obstante, aún es necesario
profundizar en la investigación
de la respuesta o desempeño del
componente animal en estos sis-
temas.

Desde el punto de vista silví-
cola se coincide en la importan-
cia del uso de material genético
de calidad, densidades adecua-
das de plantación, momentos e
intensidad de podas, raleos y
turno final de corta, para maxi-
mizar una producción balancea-
da de carne y madera.

Esta recomendación es tanto
en SSP con algarrobos, pinos y
salicáceas, sin perder de vista la
riqueza forrajera y botánica, que
favorece el potencial para diver-
sificar la producción mediante
otras actividades, como la api-
cultura.

Con respecto al análisis eco-
nómico de SSP, en las regiones
chaqueña, mesopotámica y

Delta, la rentabilidad y el Valor
Actual Neto (VAN) incremental
de los SSP respecto a la ganade-
ría o forestación puras son favo-
rables de forma medianamente
robusta.

En el mismo eje, las experien-
cias de trabajo con MBGI en
diferentes regiones, como Cha-
queña, Espinal, Monte y Patagó-
nica también ofrecen datos y
resultados interesantes desde el
punto de vista de una produc-
ción ganadera y forestal sosteni-
ble, introduciendo otras varia-
bles derivadas de la complejidad
de los sistemas en bosques nati-
vos.

En este punto, remarcaron
abordar la definición de criterios
técnicos para la planificación
espacio-temporal a escala pre-
dial, la identificación, compara-
ción y manejo de ambientes
diversos, los diferentes trata-

Esquivel: imaginar el “Sistema Silvopastoril” del futuro
A continuación, se reproducen de manera textual palabras del ingeniero Jorge Esquivel presen-

tes en el prólogo de las actas oficiales del evento:
“Algo que siempre me maravilló del tema que nos reúne en este Congreso, es el Honor que se

hace a la palabra ¨Sistemas¨. Es muy difícil saber quién lo propuso, pero lo que no resulta nada
complicado es deducir por qué lo denominó así. Es muy sencillo repasar los trabajos que se pre-
sentan en esta gran reunión para conocer dicho por qué. Las distintas relaciones entre los compo-
nentes de cada sistema, el enfoque abarcativo hacia otras disciplinas, la incursión en temas con
poco desarrollo de conocimientos, la incorporación de los sueños de las familias, la valorización
del bienestar de los animales, la necesidad de tener modelos productivos que permitan tener resul-
tados positivos con posibilidades de inversión en mejoras y otros enfoques más, están presentes en
las investigaciones presentadas. 

Otro aspecto digno de destacar es la generosidad que caracteriza a las personas que investigan y
aplican los conocimientos que se generan. Arriesgo a decir que estos Sistemas Silvopastoriles son
tan completos que hasta tienen la capacidad de reunir a personas buenas, con gran corazón y ganas
de sacar adelante a las comunidades donde trabajan. Ejemplos sobran. 

Este XII Congreso Internacional de Sistemas Silvopastoriles, precedido por el V Congreso
Nacional de Sistemas Silvopastoriles en Argentina, se moviliza por tercera vez a Países del Sur del
Continente; en anteriores ediciones realizadas en Argentina y Paraguay pudimos conocer lo amplio
del concepto Sistema Silvopastoril, tanta fue dicha amplitud que tuvimos que comenzar a dar
dimensión a aspectos que tenían un papel secundario, casi invisible, como fueron los temas
ambientales, la sustentabilidad, la restauración y los enfoques agroecológicos. Temas hasta el
momento rechazados por el ataque recibido por sectores ambientalistas y más aún por propia igno-
rancia de nuestro sector. Es así que una vez más nos reunimos para aprender unos de otros, cono-
cer sobre manejo de los árboles en potreros ganaderos, analizar cómo interactúan, qué variables
son importantes, qué información extraemos para generar futuros conocimientos en nuestras reali-
dades productivas. 

Los cambios que esperábamos ya son una realidad. Desde el primer congreso silvopastoril rea-
lizado en el año 1999 hasta el presente en su décima segunda edición, el mundo ganadero fue trans-
formándose con tal intensidad que las investigaciones tuvieron un ritmo inferior al de las deman-
das de la sociedad. Es así que cuando se detecta la necesidad de cambios en las dietas alimentarias
de las personas, o efectos en el medio ambiente, o transformaciones en las poblaciones rurales, o
cambios en el comportamiento animal; lo más probable es que la demanda de la sociedad haya
superado a las posibilidades de generar respuestas. 

Este pequeño prólogo tenía cuatro objetivos: Agradecer a la Universidad de la República, el
Ministerio de Ganadería, Agricultura y Pesca, Instituto Interamericano de Cooperación para la
Agricultura, Instituto Nacional de Investigación Agropecuaria, Instituto Plan Agropecuario, , la
Sociedad Uruguaya de Silvopastoreo, al Centro para la Investigación en Sistemas Sostenibles de
Producción Agropecuaria de Colombia, al Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria de
Argentina, y a la Red Global de Sistemas Silvopastoriles, por el tremendo esfuerzo realizado para
organizar este evento. En segundo término, invitar a los investigadores, técnicos y productores
jóvenes a levantar la mirada e imaginar el ¨Sistema Silvopastoril¨ del futuro. Como tercer objetivo
resaltar la importancia de generar ¨redes¨ conformadas por personas que quieran mejorar la socie-
dad sin fundamentalismos, con la humildad necesaria para reconocer cuando no tenemos razón y
la convicción para defender cuando sí tenemos. Finalmente invitar a unir los conocimientos de dos
visiones que no tienen motivos para enfrentarse, la de la producción con la de la conservación, a
medida que aumentamos los conocimientos revalorizamos la importancia de los planteos en equi-
librio con la naturaleza, defendiendo las culturas regionales, disminuyendo la dependencia de insu-
mos externos y promoviendo el desarrollo de las personas y los países”.

El evento se desarrolló en una jornada primaveral en la sede de Facultad de Agronomía de la Universidad de Buenos Aires.

Pablo Peri expuso el trabajo “Respuesta de la producción de forraje a la sequía en

sistemas silvopastoriles de Argentina”. 
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mas ganaderos más resilientes
frente al cambio climático.

Políticas públicas y 
estrategias
En el eje Políticas y Estrate-

gias, el Director Nacional de
Bosques, Martín Mónaco, des-
tacó la trayectoria y consolida-
ción del MBGI como un acuer-
do nacional de política pública
enmarcada en la “Ley de Bos-
ques Nativos”.

Describió además su impor-
tancia como propuesta político
técnica que plantea una alterna-
tiva al cambio de uso del suelo,
y un modelo de gestión susten-
table a escala predial que
adquiere una mayor relevancia
ante el contexto de cambio cli-
mático y sus implicancias eco-
nómicas, ambientales y socia-
les, a escala nacional, regional y
global.

Fuente: Actas oficiales del
Congreso.

Fotos: Gentileza V Congreso
Nacional SSP y Enviados Espe-
ciales de Desarrollo Forestal a
FAUBA.

mientos y tecnologías para el
manejo y gestión integrada de
los componentes forestal, forra-
jero y animal, y el monitoreo de
esos sistemas complejos
mediante indicadores producti-
vos, ambientales y sociales.

Innovadores ganaderos
El eje innovadores ganaderos

introdujo la voz de los produc-
tores y productoras, valorizando
o interpelando algunas propues-
tas técnicas y resultados de las
investigaciones, pero enrique-
ciendo a su vez los análisis y
discusiones con el aporte de la
propias experiencias y visiones,
desde una óptica empresarial,
familiar o comunitaria.

Se presentaron diferentes
casos localizados en las provin-
cias de Chaco y Corrientes con
SSP implantados, y Santa Fe,
Santiago del Estero y Chubut,
con planes de MBGI.

En relación a las experiencias
de productores, familias o
empresas que implementan
SSP, uno de los trabajos aportó
desde la investigación, una des-
cripción de los problemas que
atañen a la sostenibilidad social

y sus posibles soluciones.
Se destacó que el desarrollo

del capital social y humano per-
mite crear un efecto de apalan-
camiento positivo sobre la efi-
ciencia del uso del capital eco-
nómico y natural.

De esa manera se crea una
base más sólida para la sosteni-
bilidad en las tres dimensiones,
pudiendo prevenir también
varias causas de insolvencia en
pequeñas y medianas empresas.

SSP y cambio climático
En el eje de SSP como estra-

tegia de mitigación y adapta-
ción al cambio climático, se
planteó que éstos surgen como
una alternativa superadora a la
ganadería tradicional debido a
los beneficios que aportan los
árboles, como el secuestro de
carbono, la reducción de las
emisiones de gases de efecto
invernadero (GEI), la mejora de
la calidad del suelo, el aumento
de la producción y calidad de
las pasturas, entre otros.

Sin embargo, la información
sobre el almacenamiento de car-
bono o emisión de GEI en estos
sistemas aún es limitada, espe-
cialmente considerando la
amplia variabilidad de ambien-
tes. 

Para estudiar el almacena-
miento de carbono y GEI como

el metano, se evaluaron sitios en
sistemas y texturas contrastan-
tes.

Esos resultados preliminares
proporcionan información
valiosa sobre el almacenamien-
to y flujo de carbono en SSP en
diferentes ambientes y texturas
de suelo, lo que permitirá dise-
ñar estrategias de manejo que
promuevan la sustentabilidad de
los SSP en diferentes regiones
del país.

Por otro lado, dado que los

SSP modifican el ciclo hidroló-
gico, es clave evaluar su aporte
para minimizar los impactos
negativos asociados al aumento
en la intensidad de sequias.

Para ello, se investigó cómo la
producción de forraje anual
(PFA) en SSP en Argentina se
ve afectada por la sequía, en
comparación con pastizales y
pasturas sin árboles. Se llevaron
a cabo evaluaciones en 22 sitios
en diferentes provincias argenti-
nas, abarcando una amplia
gama de condiciones ambienta-
les y niveles de sequía. Entre los
principales resultados se desta-

ca la respuesta de la PFA al
variar la intensidad de la sequía
y el tipo de forraje. 

En lugares con alto nivel de
humedad, los SSP superaron a
las pasturas sin árboles tanto en
años normales como en años
secos. Sin embargo, en sitios
semiáridos, las pasturas sin
árboles superaron a los SSP en
años secos.

En resumen, este estudio des-
taca la importancia de compren-
der cómo los árboles en los SSP
afectan la producción de forraje
durante eventos de sequía. Esto
es esencial para gestionar siste-

Mesa con autoridades del Congreso y la decana de FAUBA, en el inicio del evento.

Más de 300 personas participaron del

Congreso.
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tiva" para inversiones producti-
vas.

En su discurso, el ministro
también destacó la medida ya
vigente de blanqueo laboral, ya
que "en los próximos dos años
cada empleo nuevo que se genere
no pagará cargas sociales”.

“Y, además, permitirá en caso
de trabajadores informales reco-
nocerle hasta 70 meses de aporte
jubilatorio al trabajador sin san-
ción penal ni tributaria", agregó.

Por otra parte, confirmó que

Impuestos y percepciones
Rige desde octubre un incentivo exportador

para PyMEs; alivio fiscal para planes de pago
El ministro de Economía y candidato presidencial, Sergio Massa, anunció que desde el 9 de
octubre rige un incentivo exportador para PyMEs. Lo hizo en una presentación realizada en

la sede de la Confederación Argentina de la Mediana Empresa (CAME). Resolución
5431/2023: AFIP dio alivio fiscal a 180.000 PyMEs con planes de pago. BCRA habilitó a

PyMEs a que utilicen elementos de cobertura.

"todo régimen de nuevas exporta-
ciones que ponga en marcha cada
una de las PyMEs estará eximida
del pago de impuestos internos,
porque es la mejor forma de
agregarle competitividad a las
exportaciones PyMEs".

Reforma tributaria
El ministro y candidato tam-

bién planteó una reforma tributa-
ria, en caso de ser electo presi-
dente:

- "El primer gran desafío a
recorrer desde el 10 de diciembre
es reformar el sistema tributario
en Argentina, primero con sim-
plificación y segundo con un
acuerdo federal;

- "El mayor esfuerzo tiene que
estar puesto en quienes más pue-
den, en las actividades especula-
tivas y el menor esfuerzo tiene
que estar sobre aquellos que
generan trabajo, que producen y
sobre aquellos con menor capaci-
dad de consumo";

- "Ésa tiene que ser una de las
primeras grandes reformas de la
Argentina, acompañada del uso
de la moneda digital como nuevo
mecanismo de funcionamiento
de nuestra economía".

Resolución 5431/2023: AFIP 
dio alivio fiscal a 180.000 
PyMEs con planes de pago
Por medio de la Resolución

5431/2023 de AFIP, 180.000
PyMEs con facilidades de pago
otorgadas en noviembre de 2021
tendrán alivio en el monto de sus
cuotas mensuales, informó
CAME por medio de un comuni-
cado.

La Confederación Argentina
de la Mediana Empresa (CAME)
destacó el alivio fiscal para micro
y pequeñas empresas anunciado
el 12 de octubre por la Adminis-
tración Federal de Ingresos
Públicos (AFIP) mediante la
Resolución General N° 5431.

La norma realiza modificacio-
nes en la tasa Badlar para mipy-
mes que hayan adherido al plan
de facilidades de pago que la
AFIP otorgó en noviembre de
2021 en cumplimiento de la Ley
27.653 de “Alivio fiscal para for-
talecer la salida económica y
social de la pandemia generada
por el COVID-19”. 

En ese entonces, a través de la
Resolución General N° 5101, se
dispuso que aquellas mipymes
que hubieran adherido a dicho
plan abonaran desde abril de
2022 hasta marzo de 2023 una
tasa fija del 1,5% mensual. 

A partir de la cuota 13, el 16 de
abril de este año, se comenzó a
aplicar la tasa Badlar, que es la
que se usa entre los bancos. 

Esta situación generó que a
casi 180.000 empresas se les
haya triplicado el valor de la
cuota y de la deuda, debido a que
la tasa Badlar en ese momento
estaba alrededor del 78% anual.

A partir de la nueva resolución
de AFIP se postergará hasta abril
de 2024 la actualización que
debía realizarse el 16 de octubre
próximo y que implicaría un
incremento de las cuotas de alre-
dedor del 40%.

El ministro de Economía y
candidato presidencial por
Unión por la Patria (UxP), Ser-
gio Massa, afirmó este miérco-
les, durante una jornada organi-
zada por la Confederación
Argentina de la Mediana Empre-
sa (CAME), que rige desde el 9
de octubre un incentivo exporta-
dor para PyMEs.

"Así como hemos incentivado
para la soja, desde el lunes las
exportaciones pyme también tie-
nen el incentivo de ingreso de
Contado con Liquidación de
25%, para poder garantizar
mayor volumen y flujo de ingre-
so que acelere el proceso de
exportaciones argentino", deta-
lló el ministro al disertar esta
mañana en el Encuentro Federal
PyME de CAME.

El objetivo central, explicó
Massa, es "robustecer nuestra
acumulación de reservas para
fortalecer nuestra moneda y for-

talecer el crédito".
En ese marco, anticipó que tras

las elecciones el país seguirá "en
el camino de tasa de interés nega-

Sergio Massa, ministro de Economía, disputará el balotaje presidencial con Javier
Milei el 19 de noviembre.
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La actual tasa Badlar ronda el
118% anual.

Por ende, por el próximo
semestre se continuará con la
tasa Badlar de alrededor del 78%
anual. 

A su vez, se estableció que a
partir de abril de 2024 el ajuste
en el valor de las cuotas será
anual y no semestral. 

En un contexto de caída del
consumo y de falta de liquidez,
CAME apoya esta decisión de
AFIP que beneficiará a todas las
pymes que hayan adherido al
plan de facilidades de pago defi-
nido por la ley aprobada durante
la pandemia y que suman
155.888 microempresas y
21.501 pequeñas empresas.

CAME destaca decisión del
BCRA para que PyMEs impor-
tadoras utilicen instrumentos de
cobertura

La Confederación Argentina
de la Mediana Empresa (CAME)
considera que la decisión anun-
ciada a fines de octubre por el
Banco Central de la República
Argentina (BCRA) da previsibi-
lidad en el actual contexto, infor-
mó la entidad por medio de un
comunicado oficial.

La medida habilita a las
PyMEs que importan insumos y
bienes de capital para sus activi-
dades productivas a constituir un
depósito a la vista remunerado
por la variación del dólar oficial,
conocido como dólar linked.

De esta manera, las pequeñas
y medianas empresas podrán
realizar sus importaciones con
una mayor certidumbre. 

Al realizar un plazo fijo que se
irá ajustando en función de las
variaciones del dólar oficial se
elimina la diferencia que se
generaba entre la fecha de ofi-
cialización del despacho y la
fecha en que se habilitaba el
pago al exterior. 

A su vez, una medida de este
tipo puede ayudar a moderar
expectativas inflacionarias, ya
que el dólar con el que se com-
pra y luego se vende se mantiene
en línea. 

Las PyMEs sufren la inestabi-
lidad de la macro en doble vía:
en los precios y en la incerti-
dumbre de no saber cuándo van
a poder reponer nuestro stock. 

La disposición del BCRA es
una manera de evitar un cuello
de botella que afecte de manera
directa a la producción nacional,
con un posible traslado también
al comercio minorista.

Fuentes: Página/12 y CAME.
Foto: Página/12.

Entrevista exclusiva

Detalles que debe incluir un proyecto forestal
para certificar bonos de carbono

Desarrollo Forestal se entrevistó en Concordia, en exclusiva con la Licenciada en Química Nidia Boggio, quien trabaja
como gerenta General de GMF Argentina, que conduce Proyecto Santo Domingo (PSD) en Corrientes para Novartis. Fue

durante las recientes 37º Jornadas Forestales de Entre Ríos. El esquema de manejo silvicultural implementado en PSD gen-
era beneficios e impactos positivos lo económico, lo social y lo ambiental.

Nidia Boggio -licenciada en
Química y gerenta General de
GMF Argentina- fue oradora en
las XXXVII Jornadas Foresta-
les de Entre Ríos para presentar
pormenores de Proyecto Santo
Domingo, que la empresa GMF
Argentina lleva adelante en Itu-
zaingó, Corrientes, para la
empresa Novartis.

Santo Domingo cuenta con
certificación ONU – Mecanis-
mo para un Desarrollo Limpio
(MDL) del Protocolo de Kioto y
certificación forestal sustenta-
ble.

El esquema de manejo silvi-
cultural implementado en Santo
Domingo, además de su impac-
to en la mitigación de cambio
climático, genera una serie de
beneficios e impactos positivos
en las tres esferas del desarrollo
sustentable: la económica, la
social y la ambiental.

Tiene una mitigación poten-
cial es de 750.000 toneladas de
CO2 en 20 años (11 tn CO2 / ha

/ año). 
La línea de base del proyecto

fue una alta deforestación y
avance de la frontera agrícola,
pérdida de biodiversidad y
empobrecimiento de las comu-
nidades locales.

Proyecto Santo Domingo está
emplazado en un predio que
tiene una superficie total de
3.400 hectáreas, con 2.315 hec-
táreas implantadas. Hay un 38

por ciento forestado con espe-
cies nativas y 62 por ciento de
especies exóticas.

Hay 3,5 millones de árboles,
que se plantaron durante 3 años,
de 2007 a 2009.

Entrevista
- ¿Proyectos de bonos de car-

bono son aplicables solamente a
bosques nativos y a sistemas sil-
vopastoriles? Por lo que vi en
los paneles de presentación, en
la mayoría de los casos son

empresas que emiten gases con-
taminantes y quieren compen-
sarlos.

- Lo que las empresas no pue-
den reducir (emisiones), lo com-
pensan. Buscan proyectos de
soluciones basadas en la natura-
leza y allí trabajan en sus com-
pensaciones.

- ¿Qué posibilidades tienen
los proyectos forestales de bos-
ques implantados de ingresar a
este sistema?

- Hay tres tipos de proyectos
en los que se puede invertir den-
tro de las soluciones basadas en
la naturaleza. Los primeros son
los proyectos de forestación,
reforestación y regeneración
(proyectos ARR). Son de plan-
tación. Se arranca de campos
que están para usos intensivos
de agricultura o para uso gana-
dero, se hace un cambio de uso
del suelo, y se busca la adicio-
nalidad en la captura de carbo-
no. Se hace a través de foresta-

ciones que tienen que
tener, por lo menos,
un 30 por ciento de
especies nativas y un
70 por ciento de exó-
ticas.
- Un bosque mixto.
- Claro, pero tiene
gestión. No puedo
plantar a irme. Hay
extracción planifica-
da de madera, hay
extracción de resina.
El proyecto tiene
ingresos por la ges-
tión comercial de las
variables de esa
forestación. Lo que
no se puede hacer

(enfatiza) es una forestación
para producción.

- ¿Qué superficie es la que

“ Venta de rollos de“ Venta de rollos de
especies implantadasespecies implantadas
para aserraderos y para aserraderos y 

laminadoras”laminadoras”
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está afectada al proyecto?
- Todo. Afecta a todo.
- Lo que asusta a muchos

inversores es que haya como
condición un proyecto a 40
años.

- Dentro de los 40 años hay
ciclos. Por ejemplo, el pino se
planta con ciclos de 12 años o
15 años. Entonces, se pueden
hacer plantaciones con especies
cien por ciento nativas, planta-
ciones mixtas o plantaciones
con pino puro, y esas exóticas
se manejan comercialmente
haciendo podas, haciendo talas
rasas o regeneración de renova-
les.

- Cuando hay proyectos de
eucalipto, pino o bosque nativo,
¿adónde se puede vender la
madera?

- A industriales que busquen
madera certificada. Todos estos
proyectos tienen certificacio-
nes…

- (interrumpe) …es como si
fuera una cadena de custodia.

- Es exactamente así. Hoy
todavía el sector que produce
mueble no tiene la cadena cerra-
da, atada a la certificación de
esos bonos. Pero si yo tengo una
forestación, que además está
certificada FSC -o sea, con
manejo sostenible de ese bos-
ques-, saco esa madera de
manera sustentable con planifi-
cación, y se la vendo a un ase-
rradero o a un productos de
muebles, el crédito de carbono
que yo perdería por haber saca-
do ese árbol del bosque y haber-
lo talado, lo extiendo porque
hago un producto maderable
perdurable en el tiempo que cer-
tifica (captura de) carbono.
Sigue secuestrando carbono.

- Aunque sea otra empresa.
- Aunque sea otra empresa.

Panel que presentó el trabajo de GMF para Proyecto Santo Domingo, realizado en

Ituzaingó, Corrientes, con financiamiento de Novartis.

Continua en Pag.: 8

Proyecto Santo Domingo se ubica en un predio de 3.400 hectáreas. Se forestaron

2.315 hectáreas, en un 38 por ciento con especies nativas.
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Feria internacional

XVI Feria Forestal 
Argentina recibirá al 

sector del 30 de noviembre
al 3 de diciembre

La Feria Forestal Argentina 2023 se realizará del 30 de
noviembre al 3 de diciembre en Posadas. Buscarán reducir
la huella de carbono de vehículos pesados, para lo cual se

convino implantar 10.000 ejemplares nativos en un predio de
60 hectáreas de la Fundación Parque Tecnológico Misiones.

Feria Forestal Argentina 2023
se desarrollará del jueves 30 de
noviembre al domingo 3 de
diciembre en el predio del Par-
que Tecnológico Misiones, ubi-
cado en Ruta 12 Km 7 ½ de
Miguel Lanús, Posadas.

De esta manera, Feria Fores-
tal Argentina tendrá su 16º edi-
ción desde su creación en 2015.

A continuación, información
de prensa enviada por los orga-
nizadores respecto de iniciativas
para reducir la huella de carbo-
no que generan vehículos pesa-
dos.

Plantación de nativos
Avelli Automotores S.A.,

Fundación Parque Tecnológico
Misiones (PTMI) y Feria Fores-
tal Argentina anunciaron una
iniciativa para reducir la huella
de carbono de los vehículos
pesados.

Se plantarán en el transcurso
de varios años 10.000 árboles
nativos en Misiones. 

“Estamos comprometidos a
hacer nuestra parte para abordar
el cambio climático”, dijo
Alberto Avelli, el titular de la
firma Avelli Automotores S.A. 

“Creemos que esta iniciativa
es un paso importante en la
dirección correcta, y esperamos
que otros se unan a nosotros en
nuestros esfuerzos”, agregó. 

La empresa aportará una can-
tidad relevante de plantines para
su siembra y cuidado e invitará
a los adquirentes de rodados
pesados a sumarse a esta inicia-
tiva.

Los árboles desempeñarán un
papel vital en la reducción de la
huella de carbono de los vehícu-
los pesados al absorber el dióxi-
do de carbono de la atmósfera.

También ayudarán a mejorar
la calidad del aire, proporciona-
rán sombra y hábitat para la
vida silvestre. 

Especies a forestar
Serán 16 especies a plantar:

Cedro Misionero, lapacho,
urunday, timbó, pino Paraná
(araucaria angustifolia), gua-
tambú, guayubira, peteribí,
anchico, cedro, incienso, laurel
blanco y negro, palo rosa, can-
charana, yerba mate.

“Estamos orgullosos de aso-
ciarnos con Avelli Automotores
S.A. y Feria Forestal Argentina
en esta importante iniciativa”,
dijo el presidente de la Funda-

metano de la vaca lo voy a tener
compensado por las forestacio-
nes; puedo tener pasturas, puedo
tener regeneración de suelos al
hacer un manejo sostenible de
ese suelo, y haga rotación de la
ganadería, y haga regeneración
de esos suelos.

- ¿Y la extracción de resina no
perjudica al proyecto?

- No lo perjudica para nada. El
pino se puede resinar y la resina
es un subproducto que apalanca
el repago del proyecto y no afec-
ta ni la calidad de la madera que
se saque, ni el carbono. En este
caso, afecta mucho menos.

Fotos: Desarrollo Forestal
(Enviado Especial a Concordia)
y gentileza La Vanguardia.

más chances tiene de certificar.
O sea, si yo planto solamente
eucalipto para plantarlo lo más
rápidamente posible y destinar-
lo a fabricar lápices, ese proyec-
to no certifica bonos de carbo-
no. Nunca lo van a aprobar.

- O sea, quizás el productor
debería integrar un sistema sil-
vopastoril.

- En un proyecto silvopastoril
hay que darle una vuelta a la
línea de base. Se puede extraer
una cierta cantidad de madera
de eucalipto, dejo las plantacio-
nes nativas a perpetuidad, el
eucalipto lo transformo en lápi-
ces, certifico el carbono de esos
lápices de madera sostenible.

- Y comercializo la carne.
- Y mientras tanto puedo

hacer una cadena de custodia de
carne carbono neutro, porque el

Entrevista exclusiva

Detalles que debe incluir un
proyecto forestal para certificar

bonos de carbono

ción Parque Tecnológico Misio-
nes, Jorge Maidana. 

“Creemos que esto es un paso
importante para ayudar a prote-
ger nuestro medio ambiente”. Y
la implantación de estas espe-
cies se llevará a cabo en un pre-
dio de 60 hectáreas, propiedad
del PTMI, junto a la reserva Ara
Zaiman, que cuenta con un
equipo de biólogos que velarán
por el buen desarrollo de los
árboles.

“Estamos entusiasmados de
lanzar este proyecto en la Feria
Forestal Argentina”, dijo Chris-
tian Eduardo Schleich, director
ejecutivo del evento.

Y agregó: “Creemos que esta
es una gran oportunidad para
educar al público sobre el cam-
bio climático y la importancia
de los árboles”.

Este este es el puntapié inicial
para un gran proyecto y es una
parte de los esfuerzos continuos
de Avelli Automotores S.A.,
Fundación Parque Tecnológico
Misiones y Feria Forestal
Argentina para reducir el
impacto ambiental.

Punto de encuentro y 
negocios
El cambio de locación a la

Fundación Parque Tecnológico
de Misiones, en un predio con
más de 50 hectáreas, fue clave
en 2022 para la gran mayoría de
los empresarios que participa-
ron de la Feria Forestal Argenti-
na que fueron consultados.

Ellos valoraron que fueron
cuatro días de atender a perso-
nas interesadas con la posibili-
dad de concretar negocios o
bien de generar potenciales
clientes, a través de un segui-
miento que continuará en los
próximos días.

“Quienes vinieron hasta el
stand tenían la intención de
adquirir equipos, si no le vende-
mos nosotros van a ser los que
están al lado o en frente, pero
vinieron para comprar maquina-
ria”, explicaron, y recalcaron
que “se propició un ámbito
ideal para generar contactos,
encontrarnos con clientes y
otras empresas, lo que nos per-
mite continuar afianzando lazos
y posicionando la marca”.

En ese marco, el presidente
de la Asociación de Producto-
res, Industriales y Comerciantes
Forestales de Misiones y Norte
de Corrientes (APICOFOM),

- Por ejemplo, si yo vendo
madera certificada con destino
a producción de lápices que se
terminan exportando a la Unión
Europea, supongamos. ¿Esa
operación cuenta dentro del
proyecto de certificación de
bonos de carbono?

- Sí, siempre y cuando cumpla
con determinada condiciones.
Las condiciones de la fo-res-ta-
ción (pone énfasis en cada síla-
ba). Primero, no puede ser
monocultivo. Tiene que ser pro-
veniente de un bosque mixto. 

Y no puedo tener el mismo
tratamiento que tendría con un
producción orientada en un 100
por ciento a la producción de
madera para lápices. Financiera-
mente, cuanto más distinto sea a
un proyecto forestal productivo,

De pag.: 7

Continua en Pag.: 10
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El último reporte de monito-
reo del comercio agroalimenta-
rio (que incluye exportaciones e
importaciones) hecho por la
Comisión Europea de enero a
julio de este año alcanzó los
133 billones de euros. 

Mantener y potenciar este
nivel de negocios con la UE fue
el tema central de un nuevo
Seminario AFoA que reunió a
los más destacados referentes.

El objetivo fue explicar, com-
partir y conocer en profundidad
cuáles serán los requerimientos
necesarios para poder seguir
exportando a Europa, luego de
que en 2024 entre en vigencia
la normativa de cadenas libres
de deforestación.

Alcances del reglamento
AFoA realizó el 26 de octu-

bre un nuevo seminario virtual
y gratuito sobre un tema de
gran preponderancia mundial
para quienes tienen negocios
con el exterior, especialmente
con la Unión Europea. 

Bajo el nombre “Alcances del
Reglamento de UE - Cadenas
libres de deforestación en pro-
ductos de base forestal”, esta
conferencia brindó argumentos,
conocimientos y experiencias
para quienes ya mantienen rela-
ciones comerciales con la UE y
que, luego de que entre en
vigencia definitiva esta disposi-
ción, deberán respetar sus line-
amientos.

Y también para quienes dese-
en iniciar ese camino y puedan
conocer todo lo que se les
requerirá para llegar a un
comercio concreto.

Hoy abarca a los productos
de base forestal, soja y carne
vacuna y cueros (entre otros)
pero se podrían sumar en dos
años el trigo, el maíz y otras
cadenas productivas. 

Cancillería
El primer orador fue Guiller-

mo Rodolico -funcionario res-
ponsable del seguimiento del
Reglamento de Deforestación
Europea, en la Unidad de Rela-
ciones Económicas y Medio
Ambiente del Ministerio de
Relaciones Exteriores, Comer-
cio Internacional y Culto.

Rodolico señaló:
- “Para nosotros en Cancille-

ría es muy importante poder
explicar cuál es el panorama
que se presenta con esta nueva

Reglamento para 2024

AFoA realizó un seminario virtual
sobre exportaciones a UE libres

de deforestación
“Productos forestales y agroalimentos: cómo mantener los vínculos comerciales con la

Unión Europea en el marco del Reglamento UE 1115-2023” fue el título del seminario vir-
tual que organizó AFoA el 26 de octubre. Comunicado de prensa enviado por la Asociación

Forestal Argentina.

disposición. Se trata de una
medida unilateral de la Unión
Europea, un ordenamiento
interno con un gran impacto en
los diferentes flujos de comer-
cio y el sistema multilateral de
comercio; 

- “Por eso, lo primero que
debemos tener en cuenta es que
esto surge del conocido PACTO
VERDE, que está fuertemente
vinculado a los temas del cam-
bio climático. La meta es lograr
la neutralidad de carbono para
el 2050 desvinculando el creci-
miento económico del uso de
recursos naturales para promo-
ver una economía sostenible;

- “Con lo cual, esta visión
estratégica para Europa se apli-
ca a todos los sectores de la
economía, tanto en el transpor-
te, como en la energía y en la
construcción, pero, específica-
mente, le da un rol principal a la
agricultura;

- “Para ello va a trabajar en
dos estrategias importantes: una
es la de “granja a la mesa” y la
otra es la “de biodiversidad”.
Ambas apuntan a cambiar las
políticas, regulaciones y están-

dares de sostenibilidad de los
alimentos y la agricultura en la
Unión Europea;

- “Esto implica transforma-
ciones en la industria que no
solamente se restringen a esa
región, sino que tienen un
impacto en los mercados exter-
nos que está dado porque la
Unión Europea es el principal
importador y exportador de
productos agroalimentarios.
Por ende, todo cambio de están-
dares y requisitos tiene una
enorme connotación al momen-
to de exportar como para
importar; 

- “La principal novedad que
tiene este reglamento es que

Continua en Pag.: 11

hablamos de una prohibición
concreta, es decir, se prohíbe
comercializar en el mercado
europeo ciertos bienes y pro-
ductos derivados de tierras
deforestadas, así como se deben
asegurar que los productos no
contribuyan a la degradación de
los ecosistemas forestales;

- “Estos productos son aceite
de Palma, carne vacuna, soja,
café, cacao, madera y caucho y
productos derivados. Para la
Argentina son tres ahora los
productos alcanzados: carne
vacuna, soja y la madera. Con
esto la UE desea certificar que
los productos a consumir respe-
ten esos estándares, tanto sea en

suelo europeo como en otras
regiones”. 

En tal sentido, para los tres
sectores en conjunto se realiza-
rá una evaluación de riesgos.
Los nuevos requisitos para ope-
radores y comerciantes son tres:

- Que sean libres de defores-
tación (con fecha de corte al 31
de diciembre 2020);

- Que hayan sido producidos
de acuerdo con la legislación
relevante del país de produc-
ción;

- Que hayan llevado el meca-
nismo de diligencia debida.

Pero, además, la UE va eva-
luar los países de origen bajo un
concepto de “benchmarking”. 

Esto es que la normativa esta-
blece que la Comisión Europea
debe realizar una evaluación de
los países o partes de estos para
determinar y categorizar el ries-
go de deforestación y degrada-
ción forestal asociado a sus pro-
ductos exportados. 

Pueden ser países o regiones
y se clasifican en riesgo bajo,
estándar o alto, lo que determi-
nará el alcance de las exigen-
cias y el nivel de implementa-
ción de las obligaciones deriva-
das de la normativa.

Rodolico finalizó:
- “Habrá consecuencias de no

poder cumplimentar estos
requerimientos. Sanciones polí-
ticas y económicas, que incluso
pueden alcanzar al 4% de la
facturación de la empresa y
que, incluso, podrá aumentar
para superar el beneficio econó-
mico potencial. Confiscación
de productos, multas, prohibi-
ciones temporales para hacer
negocios, entre otras. 

SAGyP
En segundo lugar, fue Sabina

Vetter, directora de Desarrollo
Foresto Industrial en la SAGYP
quien explicó cuáles son los
requisitos de UE en el comercio

El objetivo fue explicar, compartir y conocer en profundidad cuáles serán los requerimientos necesarios para poder seguir

exportando a Europa.
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Maderera de Corrientes
(AMAC). También desde el año
2004 en forma continua en cada
edición el  Ministerio de Agri-
cultura, Ganadería y Pesca de la
Nación, hoy secretaria,  el Insti-
tuto Nacional de Tecnología
Agropecuaria, el Instituto
Nacional de Tecnología Indus-
trial y la Universidad Nacional
de Misiones, entre otros.

Apoyo de la Cámaras e
instituciones nacionales 
Como en cada edición desde

el año 2004, la Feria Forestal
Argentina cuenta con el fuerte
apoyo y presencia de la Asocia-
ción de Productores, Industriales
y Comerciantes Forestales de
Misiones y Norte de Corrientes
(APICOFOM), de la Asociación
Maderera, Aserraderos y Afines
del Alto Paraná (AMAYADAP),
de la Federación Argentina de la
Industria Maderera y Afines
(FAIMA), la Confederación
Económica de Misiones (CEM).

También del Colegio de Inge-
nieros Forestales de Misiones
(COIFORM), de la Sociedad
Rural de Misiones (SRM), la
Sociedad Rural de pequeños ani-
males de Misiones, Industriales
Madereros y Forestales de Entre
Ríos y Sur de Corrientes
(IMFER), la Asociación Forestal
Argentina (AFoA), de la asocia-
ción maderera de corrientes
(AMAC).

Además, la apoyan en cada
edición desde 2004 el Ministerio
de Agricultura, Ganadería y
Pesca de la Nación, hoy secreta-
ría, el Instituto Nacional de Tec-
nología Agropecuaria (INTA), el
Instituto Nacional de Tecnología
Industrial (INTI), la Universidad
Nacional de Misiones entre
otros.

Más información en
www.feriaforestal.com.ar

IG @feriaforestalar

de accionistas; y Brais Alonso,
director de desarrollo de negocio
forestal. 

Ellos actuaron como anfitrio-
nes durante una jornada en la
que se hicieron demostraciones
de funcionamiento de maquina-
ria, entre otras actividades, ante
más de 80 invitados provenien-
tes de diferentes países de Lati-
noamérica.  

“Contemplamos la apertura de
esta filial en Gobernador Viraso-
ro como un hito en la historia de
Industrias Guerra”, aseguró Víc-
tor Pintos.

“Esta delegación nos permitirá
avanzar hacia el interior del
territorio para consolidar y enri-
quecer nuestra relación con el
sector forestal argentino. Aspira-
mos a que nuestra maquinaria
siga siendo una referencia para
todos los que demandan tecnolo-
gía de alto rendimiento al servi-
cio de una industria forestal cada
vez más moderna”. 

Por su parte, Carina Tuñas
dijo: “Actualmente la empresa
cuenta con una posición sólida
en el mercado argentino, donde
tenemos más de 700 soluciones
forestales en funcionamiento.
Nuestra visión es llevar nuestra
tecnología avanzada a cada rin-
cón del país, contribuyendo así a
la creación de empleo en todas
las provincias y al desarrollo de

un sector clave para la econo-
mía argentina”. 

Esta expansión marca un
capítulo significativo en la tra-
yectoria de Industrias Guerra,
cuya visión y compromiso con
la excelencia en el ámbito fores-
tal han sido pilares fundamenta-
les de su éxito de más de tres
décadas en Argentina. 

La empresa se posiciona
ahora como un actor clave en el
desarrollo sostenible de la
región, consolidando su reputa-
ción como referente en la indus-
tria latinoamericana.

Una trayectoria de 72 años
Fundada en 1951, Industrias

Guerra es la principal empresa
española especializada en el
diseño, fabricación y montaje
de grúas hidráulicas y maquina-
ria para los sectores marino,
forestal y de reciclaje.

El resultado de estos 72 años
de experiencia se plasma en la
obtención de productos eficien-
tes, seguros y de calidad. Indus-
trias Guerra cuenta con más de
130 trabajadores y con cuatro
plantas propias en España, una
filial en Portugal y dos en
Argentina.

Fuente y fotos: Gentileza
Industrias Guerra.
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Industrias Guerra continúa su
apuesta por la internacionaliza-
ción de sus productos con la
inauguración de una nueva
sucursal en Argentina, ubicada
en la localidad de Gobernador
Virasoro, provincia de Corrien-
tes. 

Desde allí impulsará hacia
toda Latinoamérica la comer-
cialización de soluciones fores-
tales y la asesoría técnica que
lleva realizando en su sede en
Buenos Aires desde hace más
de 30 años. Esta segunda sucur-
sal de Industrias Guerra en
Argentina se encuentra en una
de las regiones de mayor poten-
cial industrial del país. 

Su apertura consolida la estra-
tegia de la empresa gallega, que
busca dar respuesta eficiente a
la alta demanda de maquinaria
forestal en la zona, así como
fortalecer su presencia en Chile,
México, Colombia, Ecuador y
también penetrar en Brasil.

Inauguración
El acto de inauguración de la

nueva sede en Gobernador Vira-
soro contó con la presencia de
Víctor Pintos, director general
de Industrias Guerra; Carina
Tuñas, directora de Industrias
Guerra Argentina; Román Sán-
chez, representante de la junta

Guillermo Fachinello, sostuvo
que la Feria Forestal Argentina
“aporta tecnificación, desde la
parte privada necesitábamos
después de la pandemia, encon-
trarnos entre todos y fortalecer-
nos como sector”.

También se resaltó la presen-
cia de los viveros de la región,
mostrando la mejor genética
disponible para la primera etapa
de producción, así como la tec-
nología para la cosecha, entre
otros aspectos.

Fachinello remarcó que la
Feria Forestal Argentina es por
excelencia el lugar en el que se
encuentra “la tecnología en
herramientas y maquinarias, el
conocimiento y la innovación a
través de aportes como los de
INTA, el Instituto Nacional de
Tecnología Industrial y la
UNaM, que realizaron confe-
rencias excelentes con disertan-
tes de nivel internacional”.

En tanto, desde la organiza-
ción agradecieron a todos los
expositores por participar y ser
parte de la Feria Forestal Argen-
tina, a la Fundación PTMi, en
cuyo predio se llevó a cabo, así
como también a los visitantes,
tanto quienes vinieron interesa-
dos por la posibilidad de hacer
contactos y negocios, como de
asistir a las dinámicas y las
capacitaciones, y al público en
general que también permiten
poner en valor y visibilizar a la
actividad forestal y su industria.

Además, agradecieron y des-
tacaron el fuerte apoyo y pre-
sencia  de la Apicofom, de la
Asociación Maderera, Aserra-
deros y Afines del Alto Paraná,
de la Federación Argentina de la
Industria Maderera y Afines, la
Confederación Económica de
Misiones, del Colegio de Inge-
nieros Forestales de Misiones;
la Sociedad Rural Ovina, Capri-
na y Equina de Misiones,
Industriales Madereros y Fores-
tales de Entre Ríos y Sur de
Corrientes, la Asociación Fores-
tal Argentina,  de la Asociación

Feria internacional

XVI Feria Forestal 
Argentina recibirá al 

sector del 30 de noviembre
al 3 de diciembre

Empresas & Productos

Industrias Guerra inauguró una
sucursal en Corrientes, su 

segunda en Argentina 
La compañía española continúa su expansión internacional después de más de 30
años presente en el mercado latinoamericano. Ubicada en Gobernador Virasoro,

provincia de Corrientes, esta nueva sede permitirá a Industrias Guerra reforzar su
estrecho vínculo con el sector forestal argentino y llevar sus soluciones a todo el

continente. Material enviado por la compañía.

Directivos españoles de Guerra y parte del plantel de la compañía en Argentina.



Octubre”23 Desarrollo ForestalDesarrollo Forestal Página 11

de productos de la cadena fores-
tal y las implicancias para la
Ley 25.080.

En este sentido, hizo una dife-
renciación entre la EUTR ante-
rior y EUDR actual en cuanto a
objetivos, alcance, actores y
requisitos. 

Entre los puntos más impor-
tantes que mencionó, se encuen-
tra que la nueva norma introdu-
ce el concepto de deforestación
y degradación forestal para
reducir la contribución de la UE
a la deforestación mundial, a la
disminución de las emisiones de
gases de efecto invernadero, y a
la pérdida de la biodiversidad
mundial. 

Entre los requisitos que deben
cumplir los productos de la
EUDR figuran que sean libre de
deforestación, degradación
forestal, violación de los dere-
chos humanos y de las poblacio-
nes indígenas; y que estén de
acuerdo con la legislación perti-
nente del país de producción. 

La funcionaria enfatizó en la
geolocalización, uno de los
requisitos que pide la norma.
"De las 1,3 millones de hectáre-
as que tenemos forestadas en
nuestro país, todas están georre-
ferenciadas".

Concluyó su exposición seña-
lando que "nosotros tenemos
que empezar a profundizar en el
flujo de comercio que tiene la
Argentina. De los productos que
se fabrican en el país, tanto los
que provienen de transforma-
ción mecánica como química,
sólo el 15% se exporta, y menos
del 1% va a la Unión Europea. A
pesar de ello, nos parece impor-
tante prepararse y desde la fun-
ción pública, acompañar a las
empresas para que puedan certi-
ficar y que sus productos cum-
plan con esta normativa".

CERFOAR-PEFC
Posteriormente, Florencia

Chavat –directora ejecutiva de
CERFOAR-PEFC Argentina-
profundizó en su exposición
sobre lo que implica la debida
diligencia (DD).

- "Como proveedores tenemos
que poder entregar evidencia
verificable de que nuestros pro-
ductos provienen de áreas libres
de deforestación, que fueron
elaborados y producidos confor-
me a la legislación pertinente de
nuestro país;

- “A su vez, eso tiene que estar
amparado por una declaración
de diligencia debida que va a ser
emitida por el operador, uno de
los sujetos directos de aplica-
ción de esta normativa". 

La DD tiene tres pasos.
Comienza con la recopilación
de la información que abarca la
descripción detallada del pro-
ducto, el país de producción, la
geolocalización de todas las
parcelas donde provienen las
materias primas, y la evidencia
verificable, entre otros puntos. 

A partir de allí, se hace una
evaluación de riesgos que debe

De pág.: 9 "otras superficies boscosas". 

En cuanto a las oportunida-
des, el ejecutivo sostuvo:
"tengo confianza de que el sec-
tor forestal está un poco mejor
preparado, que tiene algunos
años de experiencia en lo que se
refiere al reglamento. Y en el
segmento de las empresas certi-
ficadas, muchos de estos requi-
sitos relacionados con la legali-
dad le son propios de su trabajo
cotidiano". 

Para finalizar su exposición,
señaló: "FSC desarrolló evalua-
ciones de riesgo en 2015 para la
materia prima no certificada
que entra al sistema. En 2019
fue revisada y continúa vigen-
te". 

Fuente y foto: AFoA.

Reglamento para 2024

AFoA realizó un seminario virtual
sobre exportaciones a UE libres

de deforestación
con el cumplimiento de la DD".

FSC Argentina
Ya en el cierre de la jornada,

Esteban Carabelli – director
ejecutivo de FSC Argentina-
habló sobre los desafíos y opor-
tunidades en el sector forestal.

- "Argentina todavía es uno
de los países que pierde áreas
de bosques, con cifras que lle-
gan a más de 100.000 hectáreas
de bosque por año. En el perío-
do 1998-2018 se perdieron 6.6
millones de hectáreas. Esto
sirve como un llamado a la
reflexión del contexto en el cual
la UE pone esto en marcha”.

Algunos de los desafíos que

concluir en que no existe ningún
riesgo o sólo existe un riesgo
despreciable. 

Algunos de los puntos a con-
siderar son el nivel de riesgo
país, la presencia de pueblos
originarios, la fuente, fiabilidad
y validez de la información, y la
complejidad de la cadena de
riesgo, etc. 

Por último, la etapa de reduc-
ción de riesgos hace referencia a
cómo los operadores, una vez
que han identificado estos ries-
gos, deben actuar. 

Chavat concluyó en que "la
certificación PEFC es una alia-
da para ayudar a los productores
forestales y foresto industriales

mencionó Carabelli son: los
productos forestales con origen
en bosques nativos tienen desa-
fíos mayores en materia de
legalidad. Asimismo, para los
productos de materia prima tri-
turada (celulosa, paneles MDF,
aglomerados, etc.), la identifi-
cación de las fuentes de abaste-
cimiento puede representar una
carga adicional, lo mismo que
para las cadenas de valor en las
que participan acopiadores de
diversas fuentes.

También agregó que hay que
analizar si cuando se combina
el manejo del bosque con la
ganadería integrada alcanza los
umbrales de las consideradas
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Ellos representan casi 100 millo-
nes de créditos de carbono aplica-
dos al mecanismo, más de 130
millones de créditos de carbono
emitidos por los estándares y una
cantidad significativa de créditos
comercializados en el mercado
voluntario internacional.

Especialmente, el encuentro se
desarrolló sobre ciertos temas rele-
vantes como el de la REDD+, en
donde Colombia tiene más de 50
proyectos REDD+.

Justamente, hay mucho foco en
asegurar que las comunidades loca-
les sean parte de los proyectos.

Sobre el Articulo 6, Colombia
estaría trabajando en la estructura
normativa e institucional necesaria
para participar del intercambio de
reducciones de emisiones con otros
países.).

Puntualmente para el futuro de la
Mesa, es muy posible que pronto se
logre un “Acuerdo de Cooperación”
con ASOCARBONO, para poten-
ciar fuerzas, conocimientos y expe-
riencias.

Se plantea, además, una reunión
de asociaciones de empresas de car-
bono de Latinoamérica, con la posi-
bilidad de explorar potencial para
fundación de una Federación Lati-
noamericana de asociaciones repre-
sentantes del sector privado en los
mercados de carbono, entre otros
proyectos que también suman el
aporte de IETA (International
Emissions Trading Association),
entidad fundada en 1999, con el
objetivo de construir sobre los
mecanismos económicos creados
por el protocolo de Kioto para
lograr objetivos climáticos con un
mínimo daño económico.

De hecho, IETA fue el primer
grupo internacional, multisectorial
y puramente empresarial dedicado
a fijar precio s y comercializar
reducciones de gases de efecto
invernadero. En años más recientes,
IETA también ha desarrollado líne-
as de trabajo sobre digitalización,
aviación, soluciones climáticas
naturales, mercados voluntarios de
carbono y remociones de carbono.

El debate en Argentina, 
con Córdoba como sede
Con gran afluencia de público,

también Cano estuvo en Córdoba el
12 de octubre como panelista, en el
segundo encuentro sobre huella de
carbono y acciones de mitigación.
Fue organizado por la Secretaría de
Ambiente, dependiente del Minis-
terio de Coordinación, que se reali-
zó en el Centro Cultural de la ciu-
dad. 

Diversos expertos hablaron sobre
desafíos y posibilidades de los mer-
cados de carbono y acciones de
mitigación como instrumento para
abordar el cambio climático. 

Especialmente con los mercados
de carbono como tema principal,
este evento tuvo como objetivo
intercambiar conocimientos y expe-
riencias sobre distintas estrategias
de medición, reducción y compen-
sación de la emisión de gases de
efecto invernadero, en diferentes
actividades productivas.

En su presentación, Cano mostró
el gran interés que tienen los pro-
yectos de carbono forestal en
Argentina.

De hecho, se estén evaluando,
desarrollando y certificando pro-
yectos por una superficie de más de
400.000 hectáreas por distintos
miembros de la MCFN, lo cual
equivale a dos veces la superficie de
bosque perdido en el año 2022,
según el Ministerio de Ambiente y
Desarrollo Sostenible de la Nación. 

Esta superficie equivale, asimis-

mejorar la disponibilidad y el acce-
so a la financiación climática;

- Garantizar una transición equi-
tativa y resistente;

- Crear marcos normativos, polí-
ticas empresariales, modelos de
financiación y eliminar las barreras
políticas para promover la econo-
mía sostenible y la eficiencia de
recursos.

Se desarrolló la 5º Cumbre del 
Clima Colombia 2023
Juan Pedro Cano, coordinador

general de MCFN participó de la
Cumbre del Clima Colombia 2023,
el evento anual que organiza ASO-
CARBONO.

Es la entidad del sector privado
más representativa de Colombia en
cuanto a mercados de carbono y en
su quinta edición, cuenta con el
apoyo de IETA y el Banco Mun-
dial, entre otros. Participaron más
de 400 personas y es, sin dudas, el
evento de referencia de dicho país.

Tiene como objetivo analizar y
evaluar el estado de avance de los
mercados de carbono en Colombia
y a nivel internacional y, además,
explorar las oportunidades de nego-
cios en el corto, mediano y largo
plazo.

Los principales temas en agenda
estuvieron dados por las soluciones
basadas en la naturaleza, las comu-
nidades como protagonistas de las
soluciones basadas en la naturaleza
(principalmente REDD+).

También aquellas soluciones
basadas en tecnología a través de la
industria. Mercado Voluntario
Internacional y el Artículo 6 del
Acuerdo de París y todo lo referido
al Gobierno Nacional, en cuanto a
regulaciones y perspectivas a futuro
en Colombia.

En cuanto a la descripción en
cifras de los mercados de carbono
en Colombia, ASOCARBONO
destacó que el mercado colombiano
de carbono ha evolucionado de
manera significativa desde la regla-
mentación de la no causación del
impuesto al carbono y que la exis-
tencia de 208 proyectos de carbono
debidamente certificados.

Integridad de actores, regulacio-
nes específicas, una clara demanda
mundial para que América latina
conforme un bloque definido más
el inminente apoyo de importantes
instituciones como IETA y ASO-
CARBONO son algunas de las con-
clusiones y novedades de la Mesa
de Carbono Forestal Nacional
(MCFN).

Fue luego de que representantes
de la entidad participaran en even-
tos mundiales y nacionales. Ade-
más, el rol fundamental que jugarán
los mercados de carbono en la pró-
xima COP 28 en Dubái.

Manuel Frávega, abogado y
socio del estudio Beccar Varela y
miembro activo de la Mesa partici-
pó de la CLIMATE WEEK que se
realizó en Estados Unidos y del
B20, en India. 

Por su parte, en Colombia se rea-
lizó la 5ta Cumbre del Clima en
Colombia y Latinoamérica, con la
contribución de Juan Pedro Cano,
coordinador general de la entidad,
quien también fue uno de los desta-
cados oradores del segundo
encuentro sobre huella de carbono
y acciones de mitigación que se
realizó en el Centro Cultural Cór-
doba, en octubre. 

Ambos ejecutivos llevaron las
experiencias, casos de éxito y pro-
yectos que tiene actualmente la
Mesa para compartirlos en estos
eventos dedicados a conocer, valo-
rizar y expandir los beneficios de
los mercados de carbono para el
mundo, tanto desde lo ambiental
como desde lo económico.

Experiencia en la Semana del 
Clima

Es la Semana del Clima que se
realiza en Nueva York y está consi-
derado como el evento climático
anual del sector privado. 

Tiene como organizador a The
Climate Group (que es un bloque
formado por más de 500 multina-
cionales) y trabaja sobre un progra-
ma amplio y diverso. Para este
2023, el encuentro tuvo como lema
principal "We can. We will"  (Pode-
mos y lo haremos) que pone el foco
en la determinación en la acción
climática.

Este evento divide sus activida-
des en dos sedes, una con un mar-
cado aspecto económico, social y
político (la Hub Live) y otra con-
centrada en las soluciones basadas
en la naturaleza para revertir la pér-
dida de naturaleza para 2030 (Natu-
re Positive Hub). Especialmente
nos enfocamos en participar de esta
última porque está muy alineada
con los objetivos y proyectos que
tenemos para la Mesa, entonces
poder traer las principales tenden-
cias mundiales era mandatorio. 

Podemos ver que el tema de los
créditos de biodiversidad fue uno
de los más destacados, junto a los
desarrollos y propuestas de la red
REDD+ (integridad, participación
de comunidades locales, jurisdic-
ciones, motorización de los merca-
dos de carbono voluntarios, etc.) y
muy presente el tema de las solu-
ciones de agricultura. 

Hubo también muestra de casos
de éxitos, como el ejemplo de
Apple y Goldman Sachs en Para-
guay, presencia de notables entida-
des vinculadas a la sostenibilidad
como TNC (The Nature Conser-
vacy), IUCN, WWF, WBCSD,
Verra, Silvera y otros actores del
sector privado como McKinsey, el
Foro Económico de Davos, indus-
triales, entre otras.

Las conclusiones de este encuen-
tro tienen que ver con un claro men-

saje principal que es que la natura-
leza es una solución climática en sí
misma por lo que puede potenciar
los compromisos asumidos por los
países en sus NDC en el marco del
Acuerdo de París.

La degradación de la naturaleza
está contribuyendo a las emisiones
de los GEI globales, socavando los
esfuerzos para abordar el cambio
climático. 

También hay un claro vínculo
con el tema seguros y cómo poder
hacer para asegurar los grandes
proyectos de SBN y, particularmen-
te, los proyectos de carbono.

Se destaca de forma muy notoria
la gran oportunidad que tiene Amé-
rica Latina como bloque regional
para ofrecer soluciones basadas en
la naturaleza y una señal de alerta
en cuanto a que -por el momento-
no lo está aprovechando como
región, como conglomerado. 

Sin perjuicio de que cada país
tiene sus respectivas leyes y pro-
yectos, aún hay mucho por trabajar
como región especialmente ante los
nuevos requerimientos climáticos y
ambientales que están emergiendo
en el mundo.

Asimismo, las exigencias vincu-
ladas a la integridad, la urgencia y
su consecuente acción, y, el rol que
tienen hoy las regulaciones y políti-
cas. Especialmente, llama la aten-
ción la falta de regulaciones y la
gran incertidumbre que esto genera
para desarrollar proyectos de carbo-
no o de producción de naturaleza,
lo que genera incertidumbre en los
inversores, especialmente en cuanto
a los tiempos y modos de poder lle-
varlas a cabo.

India fue sede del G20y del B20
Además, Frávega también estuvo

presente en la G20 que se realizó en
India (Argentina fue sede en 2018)
donde se destacan dos grandes
temáticas. 

Por un lado, la declaración de los
presidentes y, por el otro, la decla-
ración del sector privado, que llevó
el nombre de B20 (por Business
20).

La declaración de los presidentes
tiene un aporte muy destacado a los

temas "verdes", en donde se mani-
festó la importancia de comprome-
terse con el “desarrollo verde para
un futuro sustentable”, propiciando
acelerar las acciones para enfrentar
la crisis ambiental y climática. 

Entre algunas acciones previstas
se destacan: impulsar la economía
circular, la transición energética, las
finanzas sustentables y la conserva-
ción y restauración de los ecosiste-
mas, entre otras.

Por otra parte, fue notorio el
compromiso de las naciones de
contribuir a la conclusión satisfac-
toria del primer balance mundial en
la COP 28 que próximamente se
realizará en Dubai. 

Asimismo, se habló del compro-
miso de aplicar los Principios de
Alto Nivel del G20 sobre estilos de
Vida para el Desarrollo Sostenible
y de apoyar su aplicación. 

Además del muy importante
reconocimiento del papel de la
financiación pública como un
importante facilitador de las accio-
nes climáticas.

Luego, en cuanto a las declara-
ciones del sector privado nucleado
en el B20, se observa un claro plan-
teo acerca de que "el cambio climá-
tico global ha aumentado las incer-
tidumbres y los riesgos para la eco-
nomía mundial". 

En tal sentido, el bloque privado
le recomendó al G20 desarrollar
mercados de carbono y explorar
estándares armonizados para pro-
mover reducciones de emisiones. 

Es ahí donde se hace vital que se
vea la necesidad de que los países
del G20 integren enfoques basados
en los ecosistemas (EbA) en los
planes y estrategias de adaptación
nacionales y sectoriales para garan-
tizar el cumplimiento de los objeti-
vos del Marco Mundial de Biodi-
versidad de Kunming-Montreal.

El B20 realizó un compendio de
recomendaciones que, en materia
climática, se basaron en los
siguientes ejes:

- Aumentar la cooperación mun-
dial para acelerar la transición neta
a cero;

- Intensificar los esfuerzos para

Informe

Actividades de la Mesa de Carbono
Forestal Nacional y la visión de una

estrategia regional
Representantes de la Mesa de Carbono Forestal Nacional (MCFN), que integran 40 empre-
sas y entidades de la Argentina, participaran recientemente de eventos mundiales sectoria-

les, como la Semana del Clima que se realizó en Nueva York en septiembre. Una de sus con-
clusiones fue que la naturaleza es una solución climática en sí misma, por lo que puede

potenciar los compromisos asumidos por los países en el marco del Acuerdo de París. Fuen-
te: MCFN.

India fue sede de la reunión del G20 en 2023.
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- Forestal Bosques del Plata S.A.
Programa de Bioeconomía

Forestal de la Municipalidad de
Caimancito

- Fotosíntesis SAS
- Grupo Pomera
- Pindó S.A.
- El Potrero de San Lorenzo S.A.
- Las Marías
- Curupay SAS
- Fabril Maderera
- GreenSur
- Beccar Varela abogados
- Iberpapel Argentina S.A.
- Roberto Isidro
- Aike NBS
- Comercio y Desarrollo S.A.
- Ledesma
- Sociedad Rural Argentina
- Asociación Forestal Argentina.
Más información sobre MNCF

en https://afoa.org.ar/mesa-carbo-
no-forestal/

Fuente y fotos: MNCF.

mo, a casi 20 veces la superficie de
la Ciudad de Buenos Aires (CABA
tiene 20.300 hectáreas). 

De implementarse estos proyec-
tos, permitirían capturar y prevenir
emisiones por un total aproximado
de 50 millones de toneladas de
CO2, lo cual representa a más del
60% de la meta de reducciones de
emisiones a 2030 establecida por
Argentina en su Plan Nacional de
Bosques y Cambio Climático.

Cano explicó:

- “En Argentina se desarrollan
proyectos de carbono forestal desde
hace más de 15 años en distintas
regiones y con diferentes tipos de
abordajes, en 20.000 hectáreas
aproximadamente y con un poten-
cial de mitigación de más de 1,6
millones de toneladas de CO2, de
los cuales ya se llevan mitigadas
más de 500.000 toneladas de carbo-
no;

- “Los proyectos de carbono
forestal pueden ser para evitar o
reducir emisiones de carbono, por
ejemplo, mediante la conservación
de bosques nativos (deforestación
evitada) y la mejora en la eficiencia
del uso productivo del bosque o
plantación forestal (aprovecha-
miento mejorado), o bien, para cap-
turar carbono a través del desarrollo
de plantaciones forestales y de la
reforestación o regeneración de
bosques nativos”.

Como corolario de este evento se
proyecta una reunión con el gobier-
no de Córdoba para comprender y
articular de la mejor manera posible
los planes que tienen para promo-
ver proyectos de carbono en la pro-
vincia.

Acerca de la Mesa de Carbono 
Forestal Nacional
Esta organización está actual-

mente conformada por más de 40
empresas enfocadas en el sector
forestal argentino y sus miembros
trabajan en la conservación, manejo
mejorado y restauración de bosques
nativos y en la producción forestal,
representando en este último caso
el 80% de las plantaciones foresta-
les del país. 

Tiene como objetivos el desarro-
llo de temas, acciones y creación de
alianzas para convertirse en un
actor relevante del sector, que parti-
cipe de manera propositiva en los
procesos de elaboración de los mar-
cos normativos e instrumentos de
política pública para promover los
mercados de carbono en el país y en
toda la región.

La MCFN se propuso elaborar un
documento de posición sobre los
conceptos mínimos y puntos críti-
cos para promover los mercados de
carbono en Argentina que incluya: 

- Un diagnóstico del estado de
situación del sector del carbono
forestal a nivel nacional; 

un relevamiento del estado de
situación a nivel internacional (con
foco en la región de América lati-
na);

- Lineamientos mínimos que
debería tener un marco normativo
para promover mercados de carbo-
no forestal en Argentina.

Asimismo, se establecieron vín-
culos con los distintos actores en la
cadena de los mercados de carbono
para acercar las propuestas elabora-
das y conformar grupos de trabajo
conjunto, en particular con funcio-
narios públicos de los poderes eje-
cutivos nacionales y provinciales.

También con diputados y senado-
res de los poderes legislativos
nacionales y provinciales; referen-
tes de los partidos políticos que

están trabajando la agenda ambien-
tal y productiva en miras a las elec-
ciones nacionales y provinciales
2023 y otros actores que se identifi-
quen como clave para promover
mercados de carbono.

Integraban MCFN hasta abril

pasado las siguientes empresas y
entidades:

- Arauco Argentina S.A.
- GMF Latinoamericana S.A.
- Forestona Maderas Nativas
- Papel Misionero
- Puerto Laharrague S.A.

- Grupo Garabí
- Taeda S.A.
- Grupo Tapebicuá
- GBM
- UNITAN
- ZENI
- Forestal Argentina S.A.

Representantes de la Mesa de Carbono Forestal Nacional participaron de la Semana del Clima en Nueva York, que se realizó

del 17 al 25 de septiembre.
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Breves
AFoA y un pedido en el Día Internacional 
del Cambio Climático: “Más árboles, por 
favor”
El cambio climático es responsabilidad de la actividad

humana. La principal emisión de GEI se da en el uso de
combustibles fósiles. En tal sentido, la Asociación
Forestal Argentina (AFoA) explica por medio de un
comunicado de prensa por qué las soluciones basadas en
la naturaleza son la vía más recomendable para mitigar
el cambio climático. 

El 24 de octubre se celebra el Día Internacional del
Cambio Climático con el objetivo de sensibilizar a la
sociedad sobre los alcances de este fenómeno global que
presenta, junto con la paz mundial, el mayor desafío que
debe enfrentar la humanidad esta década. El cambio cli-
mático y sus efectos no se detienen. En el año 2022 la
temperatura media mundial superó en aproximadamente
1,15 °C el promedio del período comprendido entre
1850 y 1900. Según la NASA, este año el verano boreal
registró las temperaturas más altas desde que las obser-
vaciones comenzaran en 1880. Según los expertos, el
efecto del El Niño provocará que 2024 sea aún más calu-
roso. Existen tres hechos en que los científicos coinci-
den:

- la concentración de gases de efecto invernadero
(GEI) en la atmósfera terrestre está directamente rela-
cionada con la temperatura media mundial de la Tierra;

- esta concentración ha ido aumentando progresiva-
mente desde la Revolución Industrial y, con ella, la tem-
peratura del planeta;

- el GEI más abundante, alrededor de dos tercios de
todos los tipos de GEI, es el dióxido de carbono (CO2)
que resulta de la quema de combustibles fósiles.

El cambio climático es responsabilidad de la actividad
humana. La principal emisión de GEI se da en el uso de
combustibles fósiles. El petróleo y el carbón estuvieron
miles de años enterrados y no son parte del ciclo natural
del carbono, sino que agregan CO2 extra produciendo
cambios rápidos en la atmósfera, el océano, la criosfera
y la biosfera. Por ello, hay una agenda global para redu-
cir las emisiones de CO2 a través de una transición ener-
gética y también una transición productiva y de consu-
mo, que reduzca la emisión de GEI y que logre la car-
bono neutralidad para el año 2050. En esa agenda, “el
sector forestal es una parte importante del problema y de
la solución. Los bosques son uno de los principales
sumideros de carbono y la pérdida de bosques nativos
unos de los principales motivos de emisión de CO2 y
pérdida de biodiversidad. 

Por su parte, la plantación de árboles es reconocida
como la solución basada en la naturaleza más eficiente
para la absorción de CO2 de la atmósfera” explica Clau-
dia Peirano, directora ejecutiva de AFoA. Por su lado, el
uso de la madera proveniente de una gestión sostenible,
hace un aporte importante a la transición energética, pro-
ductiva y de consumo al permitir sustituir productos no
renovables y de uso intensivo de energía por otro reno-

vable y de baja emisión de GEI. “La madera no solo
tiene la capacidad de almacenar el CO2 en sus usos sóli-
dos (construcción, muebles, pisos, etc.) sino que, ade-
más, ofrece alternativas para sustituir productos de ori-
gen fósil (combustibles, plásticos, químicos) y de alto
consumo de energía (cemento, minerales) que no son
renovables y que permiten una estrategia la descarboni-
zación de las cadenas de suministro. Estas característi-
cas no solo ayudan a la mitigación del cambio climático
en toda la cadena productiva, sino, además, a una bioe-
conomía circular, y con ello, a opciones más sostenibles
e inclusivas, dada la alta creación de empleo que genera,
aportando al crecimiento y al desarrollo económico”,
completa Peirano. 

Para potenciar a los bosques y la madera en su aporte
a la mitigación del cambio climático se requieren políti-
cas públicas que permitan mejorar la información y los
incentivos a la sostenibilidad de los bosques, la planta-
ción de árboles y profundizar el uso de la madera como
sustituto de productos con mayor impacto climático y
ambiental. Pero, además, se requiere el compromiso de
las empresas y de cada uno de nosotros para avanzar en
una transición energética, productiva y de consumo que
reduzca la emisión de GEI, se avance en la carbono neu-
tralidad al 2050 y evitar los escenarios de catástrofe cli-
mática que implica mantenernos en la situación actual.

Brasil: la deforestación en el Amazonas 
bajó casi un 50% en un año
El presidente brasileño, Luiz Inácio “Lula” da Silva

aseguró a fines de octubre que la deforestación en la
Amazonía cayó casi un 50 por ciento interanual en lo
que va de 2023, informaron Sputnik y Télam a El Desta-
pe. "En la Amazonía, el Gobierno federal redujo la defo-
restación un 49,5 por ciento en 2023, en comparación
con el mismo periodo del año pasado, cambiando la ten-
dencia después de años de dejadez con el medio ambien-
te en la gestión anterior", expresó Lula en exTwitter. El
líder brasileño no citó número de hectáreas de reducción
ni la fuente de donde procede ese dato, aunque normal-
mente la deforestación se mide a través de las imágenes
captadas vía satélite por el Instituto Nacional de Investi-
gaciones Espaciales (INPE). Respecto a los incendios
que "dejaron el norte (del país) bajo el humo", los briga-
distas de los órganos estatales han reforzado el combate
a los incendios realizado por los estados, reduciendo los
focos en un 78 por ciento en la tercera semana de traba-
jos, según Lula. 

La Amazonia brasileña se encuentra en el último
tramo de la estación seca, cuando suelen aumentar los
incendios forestales provocados debido al ambiente más
seco. La región también sufre la peor sequía en décadas,
que afectó a decenas de ríos pequeños e hizo bajar enor-
memente el caudal de los más grandes, dejando incomu-
nicadas a muchas aldeas y pequeños poblados a los que
sólo puede accederse por vía fluvial. 

"Durante los incendios que dejaron en humo el Norte,
los bomberos del Ibama y del ICMBio reforzaron la
lucha contra los incendios realizada por los estados,
reduciendo los incendios en un 78% en la tercera sema-
na de trabajo", expresó el presidente de Brasil en sus

redes sociales. Además, el mandatario destacó la labor
del Ministerio de Medio Ambiente. "Volvió a trabajar en
defensa del medio ambiente y la vida", señaló el Presi-
dente sobre la cartera conducida por Marina Silva. 

Uruguay: Realizaron talleres en 
certificación de productos 
agroexportables en predios con bosque 
nativo
El Componente 2 de Al-Invest Verde organizó junto al

Ministerio de Ganadería, Agricultura y Pesca (MGAP),
el taller “Certificación de productos agroexportables de
bosques nativos”, informó a ICI El Telégrafo de Paysan-
dú. El objetivo fue fomentar el diálogo sobre la impor-
tancia de manejar de forma sostenible los bosques nati-
vos y, en consecuencia, la oportunidad de certificar la
sostenibilidad de sus productos. Los talleres se realiza-
ron en Paysandú y Montevideo, respectivamente, donde
se reunió a expertos y representantes de instituciones
públicas, organizaciones y productores. 

Los talleres contaron con el apoyo de la Agencia Uru-
guaya de Cooperación Internacional (AUCI). La inaugu-
ración estuvo a cargo del director de la Dirección Gene-
ral Forestal (DGF) del MGAP, Carlos Faroppa, el direc-
tor de Gestión de Bosques, Joaquín Garrido y el director
de operaciones de IDAF, Rodrigo Arthus, quien presen-
tó la acción que Al-Invest Verde e IDAF llevan a cabo
con el MGAP para el desarrollo de una propuesta de sis-
tema de certificación público para productos agroexpor-
tables producidos en predios bajo manejo sostenible del
bosque nativo. Faroppa repasó la historia desde cuando
comienza a ser protegido el bosque nativo en Uruguay.
Expresó que “por esas razones, Uruguay está en buenas
condiciones para empezar este proceso. Es un proceso
muy complejo y por eso lo asumimos, sabemos que
debemos hacerlo sí o sí”. 

Agregó que Uruguay tiene muchas herramientas, la
trazabilidad de ganado, la padronización del país, la
identificación y además, ese bosque nativo que con su
prohibición de corta y su regulación creció en el orden
de 25 al 27% desde aquellas cartografías iniciales con
imágenes del 1966 a hoy”. El objetivo de los talleres fue
conocer la visión de todas las partes implicadas para la
generación de una propuesta de sistema de certificación
público, que cumpla los requisitos del reglamento euro-
peo de cadenas de suministro libres de deforestación y
degradación forestal. Entre otras cuestiones, se analiza-
ron los retos y oportunidades para la aplicación del sis-
tema, se identificaron las prioridades para el manejo sos-
tenible del bosque nativo y se puso de relevancia la pers-
pectiva de género para incluir la visión, intereses y posi-
bles impactos en las mujeres que interactúan con los
bosques y sectores productivos adyacentes. 

Los resultados obtenidos en estos talleres complemen-
tarán la información y el diagnóstico de las principales
cadenas de valor productivas en tierras con bosque nati-
vo realizado en el marco de la acción que Al-Invest
Verde e IDAF realizan junto al MGAP. Durante las jor-
nadas los expositores fueron: Gustavo Daniluk, que
explicó sobre la nueva reglamentación de la Unión Euro-
pea de cero deforestación. Andrés Dalto disertó sobre
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esquemas de certificación en
sistemas productivos. Emilia
Arriaga explicó el impacto de
productos exportables a la
Unión Europea. Y Agustín Bóf-
fano contó cómo es la normati-
va y los requisitos de manejo de
bosque nativo uruguayo

CAME: ventas 
minoristas materiales 
para la construcción 
cayeron 3% interanual 
en septiembre
En el promedio de todos los

subsectores, tanto las ventas
minoristas de PyMEs cayeron
5,1% anual en septiembre y
acumulan una baja de 2,6% en
los primeros nueve meses del
año, frente al mismo periodo de
2022. Comunicado de CAME.
“Septiembre ha sido el peor mes
del año”, sentenció CAME. Al
consumo le pegó la devaluación
impuesta por el FMI a mediados
de agosto, que tuvo como corre-
lato fuertes subas de precios.
Hubo menos opciones de finan-
ciamiento en cuotas y eso revir-
tió decisiones de compra, espe-
cialmente en bienes de mayor
valor. Algunos negocios notaron
rechazos de pagos con tarjetas
superiores a los habituales.

Dos de los sectores más afec-
tados en el mes fueron Alimen-
tos y Bebidas, con una contrac-
ción de 8,1% anual y Farmacias
(-12,3%). El declive de esos
rubros básicos, confirman la
difícil coyuntura que atraviesa
la actividad comercial. Así
surge del Índice de Ventas
Minoristas Pymes de la Confe-
deración Argentina de la Media-
na Empresa (CAME), elabora-
do en base a un relevamiento
mensual entre 1.241 comercios
minoristas del país, realizado
del 2 al 6 de octubre. En sep-
tiembre, seis de los siete rubros
registraron caídas interanuales
en sus ventas. La mayor retrac-
ción ocurrió en Farmacia (-
12,3%) y el único rubro en alza
fue Calzado y Marroquinería
(+4,3%). En el acumulado del
año, Farmacias (+3,2%) y Cal-
zado y marroquinería (+0,5%)
son los únicos que experimen-
tan crecimiento. En muebles el
declive fue del 1,2% anual en
septiembre y suma un retroceso
del 1,9% en los primeros nueve
meses del 2023, contra el
mismo periodo del año pasado.
En la comparación intermen-
sual, subieron 2,4%. El rubro
viene desde hace muchos meses
con bajos niveles de ventas,
manejándose principalmente
con productos nacionales, y
económicos. Por su parte, las
ventas del rubro “Ferretería,
materiales eléctricos y materia-
les de la construcción” -que
incluye a corralones- cayeron
3% anual en septiembre, a pre-
cios constantes y llevan así una
baja de 1,1% en los primeros
nueve meses de la temporada,
en relación con el mismo al
mismo periodo de 2022. En
cambio, contra agosto subieron
2,1%. No ayudó la baja disponi-

rias, y carreras afines del MER-
COSUR; y un espacio virtual
para el debate en torno a la Ges-
tión Integral del Fuego (GIF).

Las Jornadas continuaron el
viernes 22 con otras cuatro con-
ferencias principales, exposicio-
nes orales y poster; y finalizan
el sábado 23 con una salida a
campo en el que los/as partici-
pantes optaron por dos destinos.
En tanto, en la jornada del vier-
nes, continuaron las conferen-
cias y exposiciones de trabajos
voluntarios y pósters de las XIX
Jornadas Técnicas Ambientales
y Forestales 2023. El lugar de
encuentro fue el salón Pirámide
de la ciudad de Eldorado, donde
durante la mañana y por la
tarde, se desarrollaron 4 confe-
rencias principales y exposicio-
nes de trabajos voluntarios.

Por la mañana, expuso el Ing.
Andrés Scherer de PINDO S.A.
con una conferencia titulada:
“Desafíos en el dimensiona-
miento de una planta de energía
con biomasa forestal”. Luego
continuó la Dra. María Cristina
Area de CONICET- UNaM,
quien expuso sobre “Biorrefine-
ría forestal ¿Por qué y para
qué?”. Por la tarde la Dra. Flá-
via G. König Brun de la

UTFPR, presentó su conferen-
cia “Arbolado Urbano en el con-
texto de cambio climático”. La
última exposición de la jornada
fue de manera virtual y estuvo a
cargo del Dr. Ernesto Alvarado
de la Universidad de Washing-
ton, la misma se tituló  “Ciencia
y tecnología para la toma de
decisiones en incendios foresta-
les en el Siglo 21”. Para cerrar
estos dos días de conferencias,
María Elena Gauchat, directora
de la Estación Experimental de
INTA Montecarlo junto al vice-
decano de la Facultad de Cien-
cias Forestales, Diego Broz,
dirigieron unas palabras al
público presente.

Finalmente, el sábado se rea-
lizaron dos salidas a campo con
la que concluyeron esta nueva
edición de las Jornadas.

Luego, el Dr. Antonio Lara
Aguilar presentó su ponencia
titulada “La restauración de
ecosistemas forestales para la
conservación de la biodiversi-
dad y la recuperación de los ser-
vicios ecosistémicos: nuevos
retos ante el cambio climático”.
A las 18:00, se realizó el acto de
apertura donde brindaron unas
palabras el decano de la Facul-
tad de Ciencias Forestales,
Fabián Romero, el vicerrector
de la Universidad, Sergio Kato-
gui; el director regional del
INTA Misiones, Fabio Wyss y
el subsecretario de Desarrollo
Forestal de Misiones, Juan
Gauto. Además estuvieron pre-
sentes otras autoridades de la
UNaM como el secretario
General de Extensión, Mauricio
Franco; el decano de la Facultad
de Humanidades y Ciencias
Sociales, Cristian Garrido junto
a  la secretaria de Investigación
de esa Facultad, Beatriz Rivero.
Además participaron autorida-
des municipales y provinciales.

Entre los asistentes, estuvo
presente el representante técni-
co del Instituto Forestal Provin-
cial, Sebastian Escalada, quien
destacó la realización del 2°
Encuentro de estudiantes Cien-
cias Forestales, Ciencias Agra-

Estimado Lector, 
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Gracias por su interés. Quedo a la espera de su comentario
Cordialmente
Eduardo Rodrigo
Director-Editor

Visite: www.maderamen.com.ar
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Desarrollo
F o r e s t a l

bilidad de crédito en las tarjetas,
donde muchos clientes se
encontraron con sus límites
saturados, ni la incertidumbre
cambiaria, ya que es un ramo
muy sensible a esas dos varia-
bles. La cercanía de fin de año
en un mercado que no se reacti-
va está generando incertidumbre
en los comercios del sector, que
están siendo muy prudentes al
estimar el stock para los próxi-
mos meses. “Tuvimos muchos
problemas para reponer merca-
dería, y eso nos hizo caer las
ventas” (Comercio de San
Miguel de Tucumán). “La actua-
lización de los precios es sema-
nal, y las hacemos varias veces
en la semana, imposible soste-
ner las ventas” (Comercio en
Quitilipi, Chaco).

XIX Jornadas Técnicas 
Forestales y 
Ambientales 2023 
tuvieron en Misiones 
más de 200 asistentes 
El jueves 21, viernes 22 y

sábado 23 de septiembre se
llevó a cabo en Eldorado, Misio-
nes, la XIX Jornadas Técnicas
Forestales y Ambientales 2023,
informó Argentinaforestal.com.
Fueron organizadas por INTA,
COIFORM, y la Facultad de
Ciencias Forestales de la Uni-
versidad Nacional de Misiones,
con auspiciantes y apoyos públi-
cos y privados. Hubo inscriptos
de diferentes puntos del país
como Formosa; La Plata;
Corrientes y Entre Ríos. Tam-
bién de países como Chile; Para-
guay (Asunción), Brasil (Dois
Vizinhos y Santa María), confe-
rencias y exposiciones de traba-
jos voluntarios y pósters durante
los días jueves y viernes diver-
sas temáticas propuestas por los
organizadores fueron abordadas.
Ciencia de Datos, IA, Madera
de Especies Misioneras, Restau-
ración de Ecosistemas Foresta-
les, Biorrefinería, Energía de
fuente de biomasa, entre otros.
Desde el jueves, participaron
alrededor de 200 personas de
diferentes puntos del país como
Formosa; La Plata; Corrientes y
Entre Ríos. También de países
como Chile; Paraguay (Asun-
ción), Brasil (Dois Vizinhos y
Santa María). El primer día del
evento hubo exposiciones de
trabajos voluntarios de manera
oral y en póster, y también con-
ferencias principales. Por la
mañana el Dr. Marco Bressan
(Cambium Earth) expuso sobre
“El alto potencial de la ciencia
de datos y de la inteligencia arti-
ficial para la gestión de planta-
ciones forestales en Argentina”.
Le siguió la Dra. Corina Gracia-
no quien compartió su exposi-
ción “Producción de especies
arbóreas nativas de la selva
misionera: experiencias de plan-
tación dentro y fuera del bosque
para la producción de madera y
frutos”. A la tarde, fue el turno
del Dr. Marcelo Arturi quien
participó con su exposición:
“Árboles nativos en plantacio-
nes forestales de Misiones: pers-
pectivas y oportunidades”.
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a la agenda más importante para el
futuro inmediato: colaborar a la
mitigación del cambio climático y
dar opciones de desarrollo sosteni-
ble;

- “Pero las acciones necesarias
son de las empresas, sus directivos y
trabajadores implicados activamente
con estos objetivos".

Sociedad Rural en ConFIAr
La Comisión de Forestación y

Bosque Nativo de la Sociedad Rural
Argentina se incorporó formalmente
a Consejo Foresto Industrial Argen-
tino, ConFIAr, a principios de octu-
bre.

Así lo comunicó esta entidad por
medio de una gacetilla de prensa:

- “ConFIAr se propone ampliar su
potencial para contribuir a motori-
zar la economía nacional y profun-
dizar en la elaboración de conteni-
dos y campañas de comunicación
que clarifiquen a la sociedad sobre
el círculo virtuoso del uso sustenta-
ble que se le da al árbol en cada
etapa de la cadena industrial;

- “Desde el procesamiento de la
celulosa para fabricar papel, en la
madera para construcción y mue-
bles, en la generación de energías
limpias en base a biomasa forestal,
y en todos los desarrollos incipien-
tes en biorrefinerías, aplicaciones
textiles y nanotecnología, entre
otras;

- “En este año electoral, reitera-
mos la importancia del sector fores-
to-industrial como aporte al desa-
rrollo sostenible del país a todos los
referentes del arco político;

- “Además de destacar la impor-
tancia de los bosques, sumamos a
los factores tradicionales de agrega-
do de valor, como es la construc-
ción con madera, los papeles, la
bioenergía y los muebles, el reco-
nocimiento de los servicios ecosis-
témicos que proveen los bosques a
las comunidades y a toda la socie-
dad, tal como los mercados de car-
bono, que están en pleno desarro-
llo;

- “El mundo requiere productos
amigables con el ambiente, que
aporten a la mitigación del cambio
climático y a la carbono neutralidad
al 2050 y que, al mismo tiempo,
permitan una transición productiva
y energética inclusiva, con creación
de empleo y mayor bienestar en la
población;

- “Valorizar los bosques y los ser-
vicios y productos maderables y no
maderables que ofrecen permite
cerrar esta difícil ecuación de desa-
rrollo sostenible;

- “Para lograrlo, ratificamos el
camino que proponemos basado en
el diálogo público-privado, con una
estrategia integral, una visión clara
y federal, convencidos de que
somos parte del futuro que aspira-
mos para el desarrollo nacional”.

En los pasillos del sector
Un dato no menor es que se

anunció esta semana que la Socie-
dad Rural Argentina se ha sumado a
ConFiAr, que ya integraban AFCP,
FAIMA, AFoA y ASORA. 

Por otro lado, Sandoval es un eje-
cutivo nacido en Chile y es catalo-
gado como “pinero”, lo cual podría
cambiar la orientación estratégica
de las plantaciones de Central Puer-
to.

FASA estaba talando pino y refo-
restando con eucalipto en Paso de
los Libres, por ejemplo. ¿Habrá
modificaciones?

Valor Agregado se enteró de que
uno de los principales accionista de
CP, libreta de anotaciones en mano,
está interesado en el negocio de
bonos de carbono

“Busca un rinde anual en dólares
de dos dígitos”, se escuchó durante
las últimas Jornadas Forestales de
Entre Ríos, que se organizaron el
28 de septiembre en Concordia.

Otro de los interesados en el
negocio de bonos de carbono es el
multimillonario Hugo Sigman,
dueño de Grupo INSUD y propieta-
rio de Pomera Maderas. 

Sigman estaría pensando en ini-
ciar un proyecto de ese tipo en
5.000 hectáreas de su patrimonio.

Por último, Valor Agregado con-
sultó a un alto ejecutivo del sector
sobre las posibilidades de que el
sector foresto industrial sea parte de
las políticas de Estado del nuevo
gobierno.

El ejecutivo respondió: “Ningu-
no de los candidatos (presidencia-
les) conoce el sector… bueno, (Ser-
gio) Massa, sí”.

Foto: Archivo. 

Exclusivo

Cambios en espacios empresarios
ante la nueva etapa que se avecina

tina (AFoA).
De esta manera, FASA vuelve a

AFoA de la mano de Central Puer-
to, ya que años atrás se había ido de
la entidad.

Eje en sostenibilidad
AFoA informó por medio de un

comunicado de prensa en los pri-
meros días de octubre que “ha
renovado su cúpula directiva para el
período 2023-2025 (…) Luego de
cuatro mandatos consecutivos de
Osvaldo Vassallo”, ex hombre fuer-
te de Celulosa Argentina S.A.

“El nuevo presidente -continúo el
comunicado- es ahora Pablo Rui-
val, Country Manager de Arauco
Argentina S.A.”, a quien acompa-
ñan en la comisión directiva “Artu-
ro Sandoval, de Central Puerto,
como vicepresidente; como secre-
tario Martín Rasines, de Zeni;
Ricardo Bratovich, de Papel Prensa
SA, como Prosecretario; Alejandro
Giúdici, como tesorero, y Jorge
Barros, como protesorero”

Según el comunicado, Ruival
señaló: 

- "Espero ser artífice del creci-
miento de todo el sector, con la sos-
tenibilidad como eje, con la convic-
ción de que podemos dar respuestas
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Sostenibilidad será una de las claves de los próximos años.


